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// день шахтера-2019

панорама новостей
Гурьевск готовится к празднику

 Фото пресс-службы АКО.

Почести легендарным 
боевым машинам

// дата

50 лет стыковке «Союзов»

// патриотизм в действии

Кузбассовцы встретили 
эшелон с танками Т-34, 
следующий из Лаоса.

Грузовой состав, пере-
возящий 30 танков Т-34, 
прибыл на станцию Юрга-
1 вчера в 7.24 по местному 
времени. Его встречали гу-
бернатор Сергей Цивилев, 
представители областно-
го Совета народных депу-
татов, областной админи-
страции, жители разных 
городов и районов, вете-
раны, юнармецы, кадеты, 
военнослужащие Юргин-
ского гарнизона, оркестр 
военной части 21005. Все-
го – около 800 кузбассов-
цев.

Как отметил губер-
натор, танки были пере-
даны Российской Феде-
рации правительством 
Лаоса. Техника прибыла 
морским путем во Влади-
восток, а теперь доставля-
ется по железной дороге в 
подмосковный Наро-Фо-
минск. 

«Для нас прибытие эше-
лона – важное событие. В 
сердцах кузбассовцев танк 
Т-34 занимает особое ме-
сто. Каждый второй со-
ветский танк, участвовав-
ший в боях в годы Великой  
Отечественной войны, 
был «одет» в броню, изго-
товленную на Кузнецком 
металлургическом комби-
нате. Танки, которые при-
были сегодня, изготовле-
ны с 1939-го по 1948 год. 
Они символизируют труд 
наших отцов и дедов. Па-
мять о них – всегда в на-
ших сердцах. Мы – наслед-
ники великих традиций, 
которые будем передавать 
из поколения в поколение. 
Благодаря достижениям 
наших земляков, заложен-
ному ими фундаменту, у 
нас есть возможность сде-
лать Кузбасс одним из луч-
ших регионов страны», 

– подчеркнул Сергей Циви-

лев.
С важным для кузбас-

совцев событием присут-
ствующих поздравили 
командующий 41-й обще-
войсковой армией ЦВО 
генерал-майор Яков Ре-
занцев, ветераны. На тор-
жественной встрече про-
звучали военные песни, 
работала полевая кухня. 
В 7.56 поезд с танками от-
правился со станции Юрга 
в Новосибирск.

Пресс-служба АКО.

ДЛЯ СПРАВКИ.
КМК был удостоен бое-

вой награды – ордена Куту-
зова I степени. На террито-
рии Кемеровской области 
установлено четыре тан-
ка Т-34. Один почти 46 лет 
стоит в Новокузнецке пе-
ред зданием заводоуправ-
ления КМК, на Площади 
побед. Он воевал полтора 
года, потерял два экипа-
жа, минимум два раза был 
подбит, но дошел до Берли-
на. Важный момент в био-
графии этого легендарного 
танка – участие в съемках 
знаменитого фильма о 
Сталинградской битве «Го-
рячий снег». На киноплен-
ке этот Т-34 появляется 
именно с номером 114, с 
которым и сейчас стоит на 
постаменте.

В 2015 году, накануне 
70-летнего юбилея Вели-
кой Победы, в новокузнец-
ком сквере имени леген-
дарного маршала Жукова 
был открыт Музей воен-
ной техники. В нем есть 
экспонаты, которые уча-
ствовали в реальных сра-
жениях Великой Отече-
ственной. Многие сделаны 
из кузнецкой стали. Сре-
ди них – еще один боевой 
танк Т-34. Он был найден 
поисковиками в Калуж-
ской области в 2014 году, 
восстановлен и передан в 
музей. Еще два Т-34 уста-
новлены в Кемерове.

Во время поездки в Гурьевский 
район Сергей Цивилев осмо-
трел объекты, которые плани-
руют подготовить к празднова-
нию Дня шахтера.

В ходе объезда Гурьевска губер-
натор обратил внимание на ветхие 
и полуразвалившиеся городские 
здания и поручил привести их в 
порядок в соответствии с требова-
ниями пожарной безопасности, а 
также взять на контроль состояние 
пешеходных переходов, особенно у 
школьных территорий.

Глава района Станислав Чер-
данцев доложил о ходе ремонт-
ных и строительных работ. Так, ко 
Дню шахтера-2019 капитально от-
ремонтируют улицу Ленина. Со-
гласно проекту, на ремонт направят 
196 млн рублей. На пустыре вбли-
зи Гурьевского городского крае-
ведческого музея и храма Святых 
мучеников Гурия, Самона и Авива 
создадут сквер, название которому 
придумают сами жители.

На улице 30 лет Победы заменят 
освещение и обустроят велосипед-
ные дорожки. Средства областного 
и местного бюджетов составят 80 
млн рублей. Текущий ремонт про-
ведут на улицах Шевченко и 40 лет 
ВЛКСМ, в переулке Тельмана.

В Салаире приведут в порядок 
улицы Поскрёбышева, Гагарина и 
Коммунистическую. На средства 
местного бюджета благоустроят 
скверы, площадь Юбилейную, об-
новят монумент воинам-гурьянам, 
погибшим в годы Великой Отече-
ственной войны, стелы «Гурьевский 
район», «Гурьевск» и «Салаир». 

На средства областного бюдже-
та к августу отремонтируют дорогу 
Белово–Гурьевск и объездную до-
рогу Гурьевск–Салаир.

В Гурьевске появится новый со-
временный детский сад на 140 мест. 
Строительство уже началось, пер-
вый этап работ выполнен на 60%. В 
последней декаде января начнется 
забивка свай и закладка фундамен-
та двухэтажного кирпичного зда-
ния общей площадью 3080 кв. м. 

В ДШИ №22 (Гурьевск) отре-
монтируют крыльцо и фасад. В 
марте 2019 года начнется установка 
модульного ФАП в деревне Шанда. 

«Контроль за соблюдением сро-
ков, расходованием средств и каче-
ством работ на каждом объекте бу-
дет жёсткий, чтобы каждый рубль 
был потрачен с пользой для общего 
дела», – предупредил Сергей Циви-
лев. Во время поездки губернатор 
ознакомился с ходом подготовки 
Дворца культуры (Салаир), Парка 
культуры и отдыха им. Д.Попова и 
зоной отдыха «Салаирские плесы» 
в поселке Гавриловка. Финансиро-
вание капитального ремонта и ре-
конструкция этих объектов ведется 
компанией ЗАО «Стройсервис».

Ремонтно-реставрационные ра-
боты в ДК ведут с октября 2018 
года: на 80% выполнена внутрен-
няя отделка и начался ремонт кров-
ли. Рядом с ДК будет восстановлен 
и благоустроен Парк культуры и 
отдыха им. Попова. В нем появятся 
ротонда, фонтан и множество ма-
лых архитектурных форм. В зоне 
отдыха областного значения «Са-
лаирские плесы» в Гавриловке рас-
ширится автопарковка, добавятся 
новые беседки и шатры и др.

Напомним, празднование Дня 
шахтера в 2019 году пройдет 25 ав-

густа в Гурьевске. В общей слож-
ности Гурьевский район получит  
1 млрд 467 млн рублей, будут отре-
монтированы и построены 17 круп-
ных объектов.

•••
Сергей Цивилев поздравил 

Станислава Черданцева с всту-
плением в должность главы Гу-
рьевского района. На инаугура-
ции Станислав Черданцев принял 
присягу. Он пообещал действо-
вать в интересах жителей района, 
способствовать экономическому, 
социальному и культурному раз-
витию муниципалитета.

Губернатор отметил, что Гу-
рьевский район отличается дав-
ними традициями, имеет хоро-
шие перспективы в развитии, 
особенно в сельском хозяйстве. 
«Здесь необходимо обратить вни-
мание на развитие промышлен-
ности, культуры, образования и 
здравоохранения, дорожного со-
общения. Среди важных задач – 
подготовка к празднованию Дня 
шахтера. Чтобы решить все зада-
чи, потребуется много сил и энер-
гии. Уверен, что опыт работы 
Станислава Черданцева поможет 
в решении всех проблем», – отме-
тил Цивилев.

Пресс-служба АКО.

Сергей Цивилев поздравил 
космонавта Бориса Волынова 
с 50-летием стыковки косми-
ческих кораблей «Союз-4» и 
«Союз-5».

Вчера в Музее космонавтики 
(Москва) прошла встреча, в ко-
торой участвовали дважды Герой 
Советского Союза, летчик-кос-
монавт СССР, командир корабля 
«Союз-5» Борис Волынов; автор 
книги «Космос. Плеяда первых», 
профессор, д.т.н., почетный ака-
демик Нью-Йоркской Академии 
наук Тамара Волынова; дваж-
ды Герой Советского Союза, лет-
чик-космонавт СССР, участник 
стыковки «Союз-4» и «Союз-5» 
Алексей Елисеев; Герой Совет-
ского Союза, летчик-космонавт 
СССР Александр Лавейкин.

Сергей Цивилев по видеосвязи 
связался с Музеем космонавти-
ки и поздравил Бориса Валенти-
новича со знаковой датой. Гу-
бернатор отметил, что стыковка 
космических кораблей «Союз-4» 
и «Союз-5» – событие мирового 
уровня. Прославленный космо-
навт передал всем кузбассовцам 
большой привет.

Напомним, 16 января 1969 
года Борис Волынов (позывной 
«Байкал-1») и Владимир Шаталов 
(позывной «Амур-1») соверши-
ли стыковку кораблей «Союз-5» 
и «Союз-4». Два космонавта, Ев-
гений Хрунов и Алексей Елисеев, 
вышли в открытый космос и пе-
решли из корабля «Союз-5», пи-
лотируемого Волыновым, в ко-
рабль «Союз-4», пилотируемый 
Шаталовым. Корабли находи-

лись в состыкованном состоянии 
4 часа 35 минут. Впервые было 
осуществлено ручное сближение 
и стыковка космических кора-
блей, а также переход космонав-
тов через открытый космос.

Владимиру Шаталову и Борису 
Волынову присвоено звание Ге-
роя Советского Союза с вручени-
ем ордена Ленина и медали «Зо-
лотая Звезда». 

Юбилейную дату в Прокопьев-
ске, где прошло детство Волынова, 
отметили квестом и космическими 
уроками для школьников. К 300-ле-
тию открытия Кузбасса в гимназии 
№18 г. Ленинска-Кузнецкого откры-
лась выездная выставка «Косми-
ческие вахты Кузбасса». Среди экс-
понатов – космический скафандр 
«Сокол» Бориса Волынова. 

Пресс-служба АКО.  Фото пресс-службы АКО.
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Наши курорты – самые доступные
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// погода

Городок для детских игр 
проверен взрослыми

// приоритет

// здоровье

Прятаться от гриппа лучше всего на воздухе

Информационное сообщение о результатах публичных слу-
шаний.

АО «ЕВРАЗ ЗСМК» уведомляет о результатах публичных слу-
шаний по «Оценке воздействия на окружающую среду» проекта 
«Полигона твердых промышленных отходов IV-V класса опас-
ности. г. Новокузнецк, АО «ЕВРАЗ ЗСМК», площадка рельсового 
проката, ул. Площадь побед, 1». Публичные слушания состоя-
лись 10 января в 16.30 по адресу: проспект Металлургов, 44. Со-
брание постановило: признать слушанья состоявшимися; про-
должить работы по направлению намечаемой деятельности.

К сведению депутатов и избирателей!
23 января 2019 года в 10.00 по адресу: Советский проспект, 

58 (большой зал), состоится десятая сессия Совета народных 
депутатов Кемеровской области, на которой будут рассмотре-
ны следующие вопросы:

- О проекте закона Кемеровской области «О Кузбасской тор-
гово-промышленной палате»; 

- Об утверждении отчета об исполнении примерного плана 
законодательной деятельности Совета народных депутатов Ке-
меровской области за 2018 год и другие вопросы.

Трансляция сессии Совета народных депутатов Кемеровской 
области в режиме реального времени будет организована на 
официальном сайте Совета народных депутатов Кемеровской 
области по адресу: www.sndko.ru

Вчера в Кировском райо-
не Кемерова прошла ак-
ция «Безопасное детство 

– комфортная среда».

Целью мероприятия 
была проверка большо-
го детского игрового ком-
плекса на улице Назарова, 
а участие в акции приняли 
уполномоченный по пра-
вам ребенка в Кемеров-
ской области Дмитрий 
Кислицын, представите-
ли администраций горо-
да и района, специалисты 
Центра стандартизации и 
метрологии. Главные из 
выявленных недочетов – 
это оторванный элемент 
на карусели и отсутствие 
информации о самой пло-
щадке (какая организация 
следит за ее исправным 
состоянием, по какому те-
лефону нужно звонить в 
случае необходимости, 
возрастные ограничения 
объекта и т.д.). В ближай-
шее время установленные 
недостатки будут устра-
нены. 

– Вопросы к безопас-
ности детских площадок 
есть, по большому счету, 
практически во всех му-
ниципалитетах – просто 
где-то их больше, где-то – 

меньше, – поясняет Дми-
трий Кислицын. – Чтобы 
их было как можно мень-
ше, необходим жесткий 
контроль на всех этапах 
создания таких площадок: 
от выбора исполнителя 
работ до их приемки в экс-
плуатацию. И, естествен-
но, проведение постоянно-
го мониторинга таких мест 
на безопасность. Убежден, 
что в таких делах мелочей 
не бывает.

По оценке детско-
го омбудсмена, общими 
усилиями всех заинте-
ресованных сторон за по-
следние годы в Кузбассе 
удалось снять значитель-
ную часть вопросов, каса-
ющихся безопасности дет-
ских игровых площадок, 
но, безусловно, проблем 
с ними по-прежнему хва-
тает. В связи с этим еже-
месячная кузбасская ак-
ция «Безопасное детство 

– комфортная среда» яв-
ляется одним из наиболее 
действенных механизмов 
приведения мест для дет-
ских игр в надлежащее со-
стояние. Чтобы каждый 
двор, каждая детская пло-
щадка, каждая горка были 
дружелюбными к детям.

Владимир Дмитриев.

С 5 по 14 апреля в Шере-
геше пройдет фестиваль 
Grelkа-2019.

6 апреля состоится кар-
навальный спуск, а 13 апре-
ля – спуск в купальниках, со-
общает Sheregesh.su. В рамках 
фестиваля будут организова-
ны также прыжки в бассейн на 
лыжах и сноубордах, конкурс 
красоты среди сноубордисток 
и горнолыжниц Miss Sheregesh, 
музыкальный фестиваль Open-
Air, парад диджеев, концерт-
квартирник в баре Grelka, ночная 
GrelkaParty в Bunker, фестиваль 
красок холи.

Между тем по итогам сравни-
тельного анализа цен на разных 
горнолыжных курортах страны 
и зарубежья в новогодний период 

(с 31 декабря по 8 января) наши 
курорты можно считать одними 
из самых доступных по ценам.

Так, в категории «Минималь-
ная стоимость проживания в 
сутки» показатель в Шерегеше 

– один из самых низких: две ты-
сячи рублей с человека в хосте-
ле. Дешевле только в Кировске 
(Мурманская область) – одна ты-
сяча рублей, и по полторы тыся-
чи на курортах Горный Воздух 
(Дальний Восток) и Пампорово 
(Болгария). А дороже всего оста-
навливаться в Сочи «Газпром» 
(36 тысяч рублей).

По стоимости номера «Стан-
дарт» на двух взрослых за сутки 
самые низкие цены в Кировске, 
Пампорове (по 6 тысяч рублей) и 
на кузбасском Танае (7,5 тысячи 
рублей).

Прокат снаряжения на день де-
шевле всего обойдется на Домбае 
(Кавказ; от 450 рублей), в Шере-
геше (от 500 рублей) и на Танае 
(от 600 рублей). Для сравнения, в 
Куршавеле (Франция) – от 3300 
рублей.

Стоимость дневного SKI-
PASSa тоже самая недорогая 
именно на наших курортах: на 
Танае – 1100 рублей, в Горной Са-
ланге – 1200, в Шерегеше (Сектор 
Е – 1250, Сектор А – 1200), в Гор-
ном Воздухе – 750 рублей за пять 
часов. На остальных курортах – 
от 1400 и до 4700 рублей.

Самый дешевый разовый 
подъем – в Шерегеше, 90 рублей, 
и по 100 рублей – на Танае и в 
Горной Саланге. На остальных 
курортах – от 150 рублей и выше.

Оксана Юрьева.

В Кемеровской области активи-
зировались сезонные вирусы.

По последним данным реги-
онального Управления Роспо-
требнадзора, за неделю с 7 по 13 
января в больницы с жалобами 
на симптомы ОРВИ обратились 
13232 кузбассовца. Были госпи-
тализированы 328, в том чис-
ле 291 ребенок. Заболеваемость 
превысила эпидпорог в 17 терри-
ториях области.

Как показал лабораторный 
мониторинг, заболеваемость в 
основном вызвали вирусы грип-
па: их обнаружили в материале 51 
человека из 168 обследованных. 
Восемь человек заболели из-за 
негриппозных вирусов.

«Циркуляция вируса грип-
па в Кузбассе в этом году нача-

лась несколько ранее – так же, 
как в других регионах и в целом 
в мире, – комментирует ситу-
ацию начальник отдела эпиде-
миологического надзора управ-
ления Маргарита Новоселова. 

– Уже в декабре мы выделяли ви-
русы гриппа. После новогодних 
праздников с учетом объеди-
нения коллективов отмечается 
рост заболеваемости».

Как и прогнозировал ВОЗ, в 
этом эпидсезоне распространены 
два подтипа гриппа А (H1N1, или 
мичиганский, и H3N2, или син-
гапурский), а также колорадский 
грипп типа В.

В Кузбассе сейчас установи-
лась относительно тёплая по-
года – в таких условиях виру-
сы распространяются активнее. 
«Конечно, лучше не посещать ме-

ста массового скопления людей, 
а пребывать на свежем воздухе, – 
советует специалист. – Следует 
использовать всевозможные про-
тивовирусные мази, маски, кото-
рые необходимо менять каждые 
два-три часа, соблюдать режим 
труда и отдыха, есть богатую ви-
таминами и белком пищу. Как 
можно меньше контактируйте с 
больными. Если они есть в семье, 
проветривайте помещение, де-
лайте влажную уборку».

По данным собеседника газе-
ты, в медицинских учреждениях 
Кузбасса ввели масочный режим 
и другие ограничительные меры 
(в основном они касаются посе-
щения больных родственника-
ми). Карантин в школах и детса-
дах пока не объявили.

Ольга Смирнова.

// образование

За профессией – в лес
В Кузбассе в этом году планиру-
ют создать ещё как минимум два 
новых школьных лесничества.

Как сообщили в областном 
департаменте лесного комплек-
са, предварительные догово-
ренности между теротделами и 
школами есть в Кузедеево (Но-
вокузнецкий район) и в пгт Про-
мышленная. «Может быть, полу-
читься и больше: мы отправили 
письмо на территории», – пояс-
нила пресс-секретарь департа-
мента Татьяна Ярцева.

Школьные лесничества, где 
подростки получают экологиче-
ское воспитание, первую опла-
чиваемую работу и зачастую – 
путёвку в профессию, активно 
развивались в стране в советское 
время. Так, в Кузбассе, по дан-
ным департамента, к началу 90-х 
годов насчитывалось несколько 
десятков таких объединений, в 
которых участвовало больше ты-
сячи юных лесоводов. За ними 
было закреплено около 28 тысяч 
гектаров леса.

Сегодня в регионе осталось 
только два школьных лесниче-
ства, полностью соответствую-
щих критериям Рослесхоза, где 
подростки трудятся в лесных пи-
томниках, занимаются научно-
исследовательской работой, уча-

ствуют в юниорском конкурсе 
«Подрост». Одно из них, «Юный 
лесовод», находится в Юргинском 
районе в деревне Зимник, другое – 
«Терсинка» в Новокузнецком рай-
оне, при малокомплектной школе 
в поселке Осиновое Плесо.

Как подчеркивают в департа-
менте, в селах, где возможностей 
дополнительного образования 
меньше, дети идут в лес охот-
нее. Тем не менее, официально не 
оформленное школьное лесниче-
ство есть и в Кемерове, при город-
ской станции юных натуралистов.

Возрождать школьные лес-
ничества Россельхоз предложил 
в 2012 году: вышло правитель-
ственное постановление об их 
развитии. На общественном со-
вете при областном департаменте 
эту тему также обсуждали не еди-
ножды. Чтобы возобновить хоро-
шую практику, общественники 
предложили изучить опыт дру-
гих регионов, а также привлечь 
на развитие объединений прези-
дентские гранты.

Кира Афанасенко.
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 Фрагменты скелета древнего бизона теперь стали достоянием всего Кузбасса.  
Фото Федора Баранова.

// спрашивали? Отвечаем!

// находка

Тайны древнего бизона

Останки древнего животного были 
найдены при обследовании участка ги-
дромеханизации Сартакинский-II на глу-
бине около 50 метров. По сложившейся 
традиции угольщики решили передать 
находки в областной краеведческий музей.

Старший научный сотрудник отде-
ла природы музея Алексей Баранов кон-
кретизирует, что же это за находки: «Рог 
бизона, четыре сросшихся позвонка по-
ясничного отдела позвоночника – крест-
цовые позвонки и фрагмент основания 
черепа животного». По словам учено-
го, это ледниковое животное было впол-
не обычным обитателем наших краев 
в те времена, когда здесь была еще тун-
дростепь. Найденные кости, скорее всего, 
принадлежали разным особям. А обита-
ли они здесь примерно 50 тысяч лет назад. 
«Большие стада бизонов бродили в окру-
ге, одно стадо могло состоять из несколь-
ких сотен голов», – отмечает Алексей Ба-
ранов. Поэтому и находок костей этих 
животных в разные годы в Кузбассе было 
сделано немало. Первый череп бизона по-
явился в областном краеведческом музее 
еще в 1929 году.

На разрезах же их чаще находят по-
тому, что там разрабатываются большие 
территории.

«Все такие находки имеют важное зна-
чение для науки, – уверен ученый. – Теоре-
тические представления постоянно меня-
ются, по мере таких изменений ученые со 
всего мира начинают ревизовать коллек-
ции музеев и переосмысливают находки».

«Для нас очень важно, чтобы фонды 
музея пополнялись, – поясняет Дмитрий 
Слободин, заведующий отделом научных 

исследований и экспедиций Кемеровско-
го областного краеведческого музея. – 
Находки будут изучаться, они ценны тем, 
что любая деталь фрагмента кости мо-
жет оказаться ключевой в подтвержде-
нии какой-то научной концепции». Сей-
час фрагменты скелета бизона очистят от 
породы, грязи, пыли и обработают спе-
циальным составом, чтобы они сохраня-
лись как можно дольше.

Угольная компания на протяжении 
многих лет сотрудничает с областным 

краеведческим музеем и передает наход-
ки, сделанные при ведении открытых 
горных работ. К ним относится и огром-
ный каменный диск, найденный на Мо-
ховском разрезе. Находка вызвала споры 
среди ученых по поводу происхождения. 
Выдвигались версии об инопланетной 
природе диска. Совсем недавно были 
переданы в музей гигантские каменные 
шары, а до этого фонды музея пополни-
лись найденными на угольном разрезе 
костями пещерного льва, окаменевшими 
стволами древних деревьев – кордаитов.

«У нас есть музеи на каждом предпри-
ятии, но когда идет речь об историче-
ских находках – наша позиция такова: 
ими должны заниматься ученые. Такие 
предметы должны стать достоянием все-
го Кузбасса, чтобы показать, какой мы 
исторически богатый регион. И главное, 
что есть неравнодушные люди, которые 
останавливают технику, видя находку, и 
переносят ее в безопасное место», – под-
черкивает Лариса Береснева, начальник 
Управления по связям с общественно-
стью УК «Кузбассразрезуголь».

«На сегодняшний день это единствен-
ная угольная компания, в которой обра-
щают внимание на то, что при вскрыше и 
добыче угля они имеют доступ к матери-
альным ценностям – палеонтологическим, 
археологическим, – отмечает директор 
Кемеровского областного краеведческого 
музея Ольга Феофанова. – Они понимают, 
что это действительно ценности, и прини-
мают правильное решение о передаче их в 
музей. Это – пример для подражания для 
других компаний».

Оксана Сохарева.

Фонды Кемеровского  
областного краеведческого 
музея пополнились тремя 
фрагментами скелета древ-
него первобытного бизона,  
которые нашли работники 
Моховского разреза  
УК «Кузбассразрезуголь».

Скидка  
на госпошлину 
за загранпаспорт 
сохраняется

Слышала, что с января 2019 года закончилась 
30-процентная скидка по оплате государственной 
пошлины на заграничный паспорт, если оформля-
ешь паспорт через Госпортал. Это правда?

Марина П.
Таштагол.

Вот как ответила па вопрос нашей читатель-
ницы старший инспектор отделения организа-
ции оформления заграничных паспортов отдела 
по работе с гражданами РФ Управления по вопро-
сам миграции ГУ МВД России по Кемеровской об-
ласти капитан полиции Ксения Зинчик:

– Спешу обрадовать всех кузбассовцев, которые еще 
не успели оформить биометрический заграничный па-
спорт, и сообщить, что действие пункта 4 статьи 333.35 
Налогового Кодекса Российской Федерации, устанав-
ливающего понижающий коэффициент 0,7 от установ-
ленного размера государственной пошлины за выдачу 
заграничного паспорта в случае подачи заявления че-
рез Единый портал государственных и муниципаль-
ных услуг, продлевается до 1 января 2021 года.

Таким образом, размер госпошлины, оплачи-
ваемой заявителями от 14 лет и старше через лич-
ный кабинет на Едином портале госуслуг за выда-
чу биометрического паспорта, остается прежним 
и составляет 3500 рублей вместо установленных 
5000 рублей, а для несовершеннолетних, не до-
стигших 14-летнего возраста, – 1750 рублей вместо  
2500 рублей.

Для граждан, подающих заявление на выдачу загра-
ничного паспорта через специалистов МФЦ, размер уста-
новленной государственной пошлины не снижается и 

составляет 5000 рублей для взрослых и подростков, до-
стигших 14 лет, и 2500 рублей – для детей, не достигших  
14 лет.

Подготовил  
Всеволод Владимиров.

Стоит ли менять 
инсулин  
на денежную 
выплату?

В аптеке нет инсулина длительного действия 
(полусуточного), выписываемого мне. Речь про 
хумулин-НПХ германского производства либо его 
отечественный заменитель росинсулин. Когда бу-
дет, неизвестно, ответ: «Звоните». Но вообще-то в 
аптеку не дозвонишься. Перебои регулярные, по не-
сколько раз в году, нет то одного инсулина, то дру-
гого. Я в течение дня «докалываюсь» помимо «длин-
ного» еще и «коротким» инсулином хумулин регуляр 
или его отечественным заменителем. Что же ка-
сается средств контроля и шприцев – об этом речь 
вообще не идет. Хотя, собственно, те же тест-
полоски дороже самого лекарства, а глюкометры 
и шприц-ручки стоят от нескольких сотен до не-
скольких тысяч рублей. Честно говоря, я был бы за 
монетизацию этих государственных льгот. Шибко 
много раздражающей мороки. И постоянный страх: 
не будешь колоться – «крякнешь».

Василий Борисович П.,
ветеран труда.

г. Кемерово.

Письмо читателя (с фамилией и адресом) мы пе-
реслали в департамент охраны здоровья населе-
ния Кемеровской области с просьбой разобраться 
по существу. И вот какой ответ предоставил и.о. на-
чальника ДОЗН Михаил Малин:

– В Кемеровской области в настоящее время прожива-
ют 70 тысяч человек, страдающих сахарным диабетом, 
из них 580 – дети. Нуждаются в инсулинах 17,5 тысячи 
пациентов.

Закупку инсулинов департамент осуществляет цен-
трализовано в соответствии с Федеральным законом 
№ 44-ФЗ от 05.04.2013 г. «О контрактной системе в 
сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципальных нужд» за счет 
средств федерального и областного бюджетов. На аук-
цион по поставке инсулинов на III-IV кварталы 2018 
года вышел один поставщик. В таком случае заказчик 
вправе запросить снижение цены на товар. Согласно 
заключенному дополнительному соглашению, постав-
ка отечественных инсулинов (росинсулины Р и С) по 
сниженным ценам осуществлена в 14-й, предпослед-
ний день оговоренного государственным контрактом 
срока поставки (в течение 15 дней). Информация об 
объемах, сроках закупок, заключенных государствен-
ных контрактах и их исполнении размещена на сайте 
www.zakupki.gov.ru.

Перерывов в инсулинотерапии у больных сахарным 
диабетом не допущено, т.к. инсулины имелись на остат-
ках в льготных отделах аптек области и в резерве на 
уполномоченном фармацевтическом складе.

В отношении обеспечения пациента П. сообщаем сле-
дующее. Василий Борисович обеспечивается инсулина-
ми за счет средств областного бюджета. В 2018 году им 
получено инсулинов на 13-14 месяцев лечения. Переры-
вов в инсулинотерапии не допущено. Льготных рецептов 
на иглы и тест-полоски на отсроченном обслуживании в 
этом году на его имя не зафиксировано.

Решение вопроса применения монетизации льгот, в 
том числе в части льготного лекарственного обеспече-
ния, находится в компетенции правительства РФ. Вы-
бор делает сам льготник один раз в год. Размер еже-
месячного финансового норматива на лекарственное 
обеспечение одного льготника – чуть более 800 рублей. 
А фактические затраты на приобретение инсулинов на 
одного больного сахарным диабетом в месяц составля-
ют от 1500 до 5000 рублей.

Подготовила  
Валентина Акимова.
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// будь в курсе

Для централизованного снаб-
жения кузбассовцев водой ис-
пользуются поверхностные, под-
земные и подрусловые воды. 
Основными поверхностными ис-
точниками водоснабжения явля-
ются двенадцать рек: Томь, Ка-
ра-Чумыш, Яя, Кондома, Барзас, 
Тельбес, Балгашта, Кабарзинка, 
Большая речка, Черничный ключ, 
Четвертый ключ и Горный ручей.

Мониторингом качества и 
безопасности источников цен-
трализованного водоснабже-
ния занимаются специалисты 
Управления Роспотребнадзора 
по Кемеровской области, выпол-
няющие санитарно-химический 
и микробиологический анализ 
проб воды. Напомним: первый 

предполагает оценку прозрач-
ности, запаха, наличия видимых 
примесей, а также определение 
в воде посторонних органиче-
ских и неорганических соедине-
ний (включая нефтепродукты и 
пестициды). Второй анализ под-
разумевает выявление микро-
организмов, способных вызвать 
инфекционные заболевания.

Как сообщила заместитель на-
чальника управления Елена Па-
рамонова, в 2017 году доля проб 
воды из источников централи-
зованного водоснабжения, не 
соответствующих санитарным 
требованиям по санитарно-хи-
мическим показателям, соста-
вила в Кузбассе 35,8%. Причем 
поверхностные водоемы ока-

зывались загрязненными вдвое 
чаще, чем подземные источни-
ки. Самыми проблемными были 
признаны десять территорий об-
ласти: города Тайга, Осинники, 
Новокузнецк, Прокопьевск, Таш-
тагол, Юрга, а также Новокуз-
нецкий, Тисульский, Яшкинский 
и Юргинский районы.

Доля проб, не соответствую-
щих гигиеническим нормативам 
по микробиологическим показа-
телям, в 2017 году составила 30%, 
при этом загрязнение поверх-
ностных водоемов встречалось в 
двенадцать раз чаще, чем загряз-
нение подземных вод. Превыше-
ние среднеобластных цифр было 
зафиксировано в Междуречен-
ске, Новокузнецке и Юрге.

«Чтобы обеспечить население 
доброкачественной питьевой 
водой, на водопроводных соору-
жениях применяются соответ-
ствующие технологии очистки 
и обеззараживания воды, – на-
помнила заместитель началь-
ника Управления Роспотребнад-
зора по Кемеровской области 
Елена Парамонова. – Для пред-

упреждения вспышек инфекци-
онных заболеваний с фекально-
оральным механизмом передачи 
совместно с органами местного 
самоуправления ежегодно про-
водятся профилактические ме-
роприятия. Групповые забо-
левания острыми кишечными 
инфекциями, вирусным гепати-
том А, энтеровирусными забо-
леваниями водного характера в 
2015-2017 годах в Кузбассе не ре-
гистрировались вообще.

За нарушения санитарного 
законодательства в области пи-
тьевого водоснабжения в тече-
ние 2017 года и девяти месяцев 
2018-го на должностных и юри-
дических лиц Кузбасса было 
составлено 107 протоколов об 
административном правонару-
шении. Вынесено 39 постанов-
лений о назначении админи-
стративного наказания в виде 
штрафов на общую сумму 178 
тысяч рублей. В суды передано 
26 исковых заявлений о понуж-
дении собственников устранить 
нарушения санитарного законо-
дательства. Деятельность шести 

объектов питьевого водоснаб-
жения по решению суда была 
приостановлена на срок от ше-
сти до 90 суток».

Чаще всего причиной несоот-
ветствия водных источников са-
нитарно-противоэпидемическим 
требованиям является сброс в во-
доемы неочищенных или недоста-
точно очищенных стоков. Чтобы 
снизить антропогенную нагрузку 
на реки и озера, законодатель ввел 
дифференцированные штрафы: 
их размер теперь зависит от того, в 
каком поясе зоны санитарной ох-
раны источника водоснабжения 
совершено нарушение. Самые вы-
сокие штрафы будут назначаться 
за сброс неочищенных промыш-
ленных, сельскохозяйственных и 
городских стоков (включая лив-
невые) в пределах первого пояса 
санитарной зоны: до 20 тысяч ру-
блей для граждан, до миллиона 
рублей – для организаций. Инди-
видуальным предпринимателям 
и юридическим лицам грозит так-
же приостановка деятельности на 
срок до 90 суток.

Валентина Акимова.

Прокипятить не помешает...
В конце прошлого года вступили в силу по-
правки в Кодекс РФ об административных 
правонарушениях, ужесточившие наказание 
за нарушения в зоне санитарной охраны  
источников водоснабжения. Они призваны  
повысить качество питьевой воды.

// благотворительность

15 января храму  
Серафима Саровского 
при шахте «Зареч-
ная» был передан 
очередной дар уголь-
щиков – икона свято-
го Николая Сербского 
с частицей его мощей. 
За последние два  
месяца это третий  
подарок православ-
ной церкви от  
«УК Полысаевская».

В этот день богослужение памя-
ти святого преподобного Серафи-
ма Саровского в храме свершили 
Владыка Аристарх, управляющий 
Кемеровской и Новокузнецкой 
епархией и епископ сербской церк-
ви Владыка Иоанникий Будим-
лянский и Никшичский. В службе 
также приняли участие генераль-
ный директор «УК Полысаевская» 
Ю.С. Исаенко, руководители пред-
приятий, входящих в состав ком-
пании, настоятели храмов второго 
благочиннического округа, сё-
стры милосердия и прихожане.

После службы храму была пе-
редана икона святого Николая 
Сербского.

«Святой Николай Сербский 
был выдающимся человеком со-
временности. Свое образование 
он начал в монастыре, продолжил 
в семинарии. В 20 лет в Берне за-
щитил докторскую диссертацию 
по богословию. Учился в Оксфор-
де, где подготовил докторскую 
диссертацию, которую впослед-

ствии защитил в Женеве, – рас-
сказал настоятель храма препо-
добного Серафима Саровского 
отец Аркадий. – Человек неорди-
нарных способностей и очень об-
разованный, знающий несколько 
языков, дипломат, свою жизнь он 
посвятил служению церкви. При-
нимал участие в смелой операции 
сербских войск в начале Первой 
мировой войны. Восстанавливал 
запустевшие святыни. Много вре-
мени работал с детьми бедняков и 
сиротами. Выполнял церковные и 
государственные миссии. Во вре-
мя Второй мировой войны Нико-
лай Сербский попал в лагерь смер-
ти Дахау, но промыслом Божьим 
был освобожден войсками союз-
ников. Долгое время находился 
за рубежом и не мог вернуться в 
Сербию. Впоследствии оказался в 

Америке, преподавал в духовной 
семинарии, в эмигрантской сре-
де. В прощеное воскресенье в 1956 
году он почил. Как образец благо-
честия XX века не так давно Ни-
колай Сербский был причислен к 
лику святых, по молитвам к этому 
Божьему угоднику совершаются 
многие чудеса. Мы счастливы, что 
икона такого святого теперь нахо-
дится в нашей церкви».

Икона святого Николая Серб-
ского была написана художни-
ками в иконописной мастерской 
Кемеровской епархии. А частица 
мощей по благословению митро-
полита Кемеровского и Проко-
пьевского Аристарха была переда-
на из одноимённого кемеровского 
храма.

Инициатива принести в дар 
храму преподобного Серафима 

Саровского икону святого Ни-
колая Сербского принадлежит 
председателю совета директо-
ров «УК Полысаевская» Ю.В. 
Сазонову. Чуть ранее, в декабре, 
храму также была передана ико-
на святой Варвары с частицей 
мощей.

«Икона Святой Варвары, за-
щитницы шахтеров, тоже стала со-
кровищем для нашего храма и для 
города Полысаево. Перед ней всег-
да будет гореть неугасимая лампа-
да», – заверил отец Аркадий.

«Мы делаем всё для того, чтобы 
шахтерский труд был безопасен, 
но кроме этого молитвы, обра-
щенные к Богу и святым, нередко 
помогают шахтерам в их буднях 
и трудных ситуациях, – отметил 
Юрий Викторович Сазонов. – Вот 
поэтому и было принято решение 

подарить полысаевскому храму 
иконы почитаемых святых».

Храм преподобного Серафима 
Саровского является уникальным, 
так как расположен в администра-
тивно-бытовом комплексе ОАО 
«Шахта «Заречная». Сюда могут 
прийти не только работники пред-
приятия, члены их семей, но и все 
горожане. Храм давно стал духов-
ным центром Полысаева. А это 
значит, что за духовной поддерж-
кой к иконам святой великомуче-
ницы Варвары и святого Николая 
Сербского будут приходить со все-
го города.

«На все наши добрые начина-
ния от «УК Полысаевская» мы по-
лучаем живой отклик», – говорит 
отец Аркадий.

Забот у священников и прихо-
жан много. За год в храме сделали 
косметический ремонт, привели 
в порядок колокольню и звонни-
цу, открыли музей, где представ-
лены старинные книги и иконы, 
сделали перепланировку в хра-
ме – выделили комнату для детей 
из воскресной школы. Угольная 
компания оказала финансовую 
поддержку и в проведении рожде-
ственских и пасхальных праздни-
ков и конкурсов.

Недавно по инициативе компа-
нии была восстановлена главная 
жемчужина храма – икона Госпо-
да Вседержителя, которой более 
ста лет. В реставрации нуждаются 
и другие святыни храма. Угольная 
компания «Полысаевская» пред-
ложила свою помощь и в решении 
этого вопроса. А еще на ближай-
шее время намечен ремонт трапез-
ной и ризничной.

Оксана Панарина.

Иконы святых да помогут нам
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От Кемеровой – к Кемерову

 Ученый-историк Игорь Усков, а также авторы макета Лариса Сер-
бова и Татьяна Пак.

// краеведение

Со шпажками  
на штурм истории

За дело взялись Лариса Сер-
бова, ведущий инспектор ЦРН, 
Татьяна Пак, старший инспек-
тор ЦРН, и Людмила Маслова, 
жительница Кемерова – обще-
ственный помощник.

«К юбилею Кемерова мы ре-
шили сделать макет, нашли кар-
ту, почитали книги по истории, 

– рассказывает Лариса Сербова. – 
Деревянные шпажки для шашлы-
ка стали строительным матери-
алом для бревенчатых домов. Их 
сначала и вовсе хотели делать из 
зубочисток, но те оказались уж 
слишком невелики в диаметре. 
Чтобы выдержать масштаб 1:200, 
пришлось взять за основу фраг-
мент деревни – восемь домов».

Также строительным матери-
алом выступили пеноплекс, сал-
фетки, поролон (его мастери-
цы перемололи на мясорубке и 
покрасили акриловой краской 

– получилась зелень для березо-
вой рощи). А из подкрашенного 
эпоксидного клея вышла река 
Томь. Вся работа заняла пример-
но неделю.

Основой для макета послужил 
«Ситуационный план Верхотом-
ской волости деревни Кемеро-
вой» из Государственного архива 
Алтайского края, который дати-
руется 30-ми годами XVIII века. 
В тот период деревня насчиты-
вала 16 домов. В ней проживало 
44 мужчины и 50 женщин. А уже 
к середине XIX века в семи де-
ревнях, которые располагались 
на месте нынешнего областного 
центра, насчитывалось больше 
тысячи жителей.

Как отмечает Игорь Усков, 
старший научный сотрудник Ин-
ститута экологии человека СО 
РАН, деревня Кемерова не была 
волостным центром и находи-
лась вдали от сухопутных трак-
тов. «Это была рядовая средняя 
деревня из 16 дворов. С точки 
зрения сибирской действитель-
ности у нас были и крупные села, 
обычно волостные. Безуслов-
но, выделялось своим значением, 
размерами волостное село Усть-
Искитимское, оно находилось на 
левом берегу Томи – это нынеш-
ний центр города Кемерово», – 
объясняет ученый.

На макете, как и на «Ситуаци-
онном плане…», можно разгля-
деть дома, бани, амбары, овин 
(где сено сушили), магазин, ча-
совню (кстати, она не сохрани-
лась, но недалеко от нее в Киров-
ском районе и сейчас находится 
Никольский собор). На карте 
указана также большая бере-
зовая роща. Это тоже объясня-
ется просто и логично: деревня 
ставилась у реки, имел большое 
значение лес, в котором бра-
ли материал для построек, а в 
зиму он снабжал людей дрова-
ми. К слову, так получилось слу-
чайно, но кемеровские мастери-
цы реконструировали именно 
тот фрагмент деревни, где в про-
шлом году проводились архео-
логические раскопки («Кузбасс» 
о них писал подробно).

К вопросу о возрасте
В прошлом году Кемерово от-

метил 100 лет с того момента, 
как ему был присвоен городской 
статус; тем не менее куда более 
древними можно назвать посе-
ления, которые располагались 
ранее на месте современного го-
рода. Они могут насчитывать 
как минимум лет триста.

Первое упоминание деревни 
Кемеровой мы встречаем в днев-
никовой записи немецкого есте-
ствоиспытателя Даниила Мес-
сершмидта от 28 апреля 1721 
года. Он в то время находился в 
городе Томске с членами своей 
экспедиции, и ему указали, что 
между деревней Красной и дан-
ной деревней находится место-
рождение каменного угля, отме-
чают ученые.

«Что мы имеем? 1721 год – это 
фиксация в письменном источ-
нике. Это значит, что до 1721 
года деревня здесь уже была, – 
говорит заместитель начальника 
управления культуры, спорта и 
молодежной политики админи-
страции города Кемерово канди-
дат исторических наук Наталья 
Бледнова. – Еще один пример: 
на карте Семена Ремезова 1697 
года содержится первое упоми-
нание о заимке Щегловой. Это 
современная деревня Красная. 
Мы понимаем, что люди здесь 
жили и раньше, и, наверное, мо-
жем «претендовать и на конец 

XVII века». «Свидетельство от-
сутствия – не есть отсутствие 
свидетельства» – это девиз архе-
ологов. Если это не зафиксирова-
но – еще не значит, что этого не 
было. Возможно, дальнейшие ис-
следования прольют свет на эту 

историю, ведь сейчас проводит-
ся комплексное и масштабное ар-
хеологическое изучение Кемеро-
ва, которое получило поддержку 
президентского гранта. И глава 
города его поддержал».

Чьи потомки?
Сложно сказать, кто сегодня 

является жителями тех домов, 
что стоят на месте деревни Ке-
меровой, сохранились ли там се-
мьи – потомки первых поселен-
цев. Ученые предполагают, что 
как минимум потомки горняков, 
которые работали на АИК, там 
вполне могут быть, или семьи 
тех, кто строил первые предпри-
ятия. Этот вопрос отдельно и 
подробно не исследовался.

«Когда возник рудник, горня-
ки стали проживать в близлежа-
щей деревне. Пока не построили 
при руднике поселок. Это одна 
волна рабочих. Вторая волна 
связана с тем, что в Кировском 
районе началось строительство 
будущего завода «Прогресс». 
Естественно, там тоже было за-

селение, – перечисляет Игорь 
Усков. – Скорее всего, в данной 
деревне живут те, кто поселился 
с момента промышленного ос-
воения, то есть возникновения 
рудника. И не случайно во время 
раскопок прошлой весной здесь 
были обнаружены не только мо-
нета 1748 года, но и жетон спу-
сковой с надписью КР – «Кеме-
ровский рудник». То есть явно, 
что во времена АИК в этой де-
ревне жили горняки. И потомки 
вот этого слоя населения вполне 
могут сегодня проживать в этой 
деревне».

Трудности  
названия города

На «Ситуационном плане Вер-
хотомской волости деревни Кеме-
ровой» эта деревня носит назва-
ние женского рода. «Название же 
областного центра все-таки опос-
редованно происходит от назва-
ния деревни, – отмечает Игорь 
Усков. – Потому что в 1907 году 
в одной версте от деревни возни-
кает рудник и по сложившейся 
практике получает название по 
близлежащему населенному пун-
кту – то есть Кемеровский рудник. 
Напротив него строится желез-
нодорожная станция для вывоз-
ки угля на Транссибирскую ма-
гистраль. А когда встал вопрос о 
переименовании города Щеглов-
ска, то название уже шло не от де-
ревни, а от наименования рудни-
ка и железнодорожной станции. 
Железнодорожная станция име-
новалась «Кемерово». Поэтому и 
город получил такое название».

20 марта в музее «Археология, 
этнография и экология Сиби-
ри» Кемеровского госуниверси-
тета откроется выставка, на ко-
торой будет представлен макет, 
изготовленный общественника-
ми. Кроме того, в рамках выста-
вочной экспозиции можно будет 
познакомиться с находками ар-
хеологов, сделанными во время 
раскопок 2018 года.

Оксана Сохарева.

Активисты и сотруд-
ники кемеровского 
Центра по работе с 
населением «Бес-
покойные сердца» 
к 100-летию города 
изготовили макет 
старинной деревни 
Кемеровой, которая 
раньше располагалась 
на месте нынешней 
границы Рудничного 
и Кировского районов 
и где в прошлом году 
проводились археоло-
гические раскопки.

 Размер макета деревни – 1,4 м на 0,9 м. Фото Федора Баранова.

 В атласе тобольского картографа С.У. Ремезова «Хорографиче-
ская чертежная книга» от 1697 года впервые отмечена деревня 
Щеглова (современная деревня Красная). Фото с ресурса «Вирту-
альный музей города Кемерово».
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 В 2019 году финансирование программ переселения кузбассовцев с подработанных территорий увеличено вдвое, и порядка 
пятисот семей улучшат свои жилищные условия. Возможно, скоро положительные новости услышат и обитатели ветхих домов… 
Фото Сергея Гавриленко.

Ветхий, но отдельно стоящий…

Ровесник начала войны
Кемеровчанка Раиса Сукман посели-

лась в доме по улице Стволовая, 103, еще 
в 1997 году вместе с семьей по договору 
социального найма. Это был обычный 
деревянный дом общей площадью все-
го 31,1 квадратный метр и 1941 года по-
стройки.

Дом в Рудничном районе города яв-
лялся собственностью шахты «Северная». 
Понятно, что бревенчатое строение, ро-
весник начала Великой Отечественной 
войны, за прошедшие годы изменилось 
далеко не в лучшую сторону: это ведь не 
коллекционное вино, которое с годами 
выдержки только обретает ценность. С 
жильем, к сожалению, всё с точностью до 
наоборот. А тут еще как раз во время все-
ления в неновое жилье кемеровчанки Сук-
ман шахта «Северная» была закрыта. Так 
что за долгие годы перестроченных пер-
турбаций и передачи имущества ликвиди-
рованного предприятия на городской ба-
ланс Раисе Васильевне (к слову, инвалиду 
первой группы) пришлось пережить мно-
гое – в частности, побегать по разным ин-
станциям, судам и экспертам с тем, чтобы 
признать дом по улице Стволовая, 103, не-
пригодным для проживания.

«Несмотря на то, что мы уже долгое 
время не можем жить в этом доме по при-
чине ветхости и чудовищного износа, мне 
долгое время не удавалось это доказать, 

– рассказывает женщина. – Только после 
того, как эксперты Кузбасской торгово-
промышленной палаты провели экспер-
тизу и пришли к выводу, что при рас-
четном проценте износа 74% наш жилой 
дом соотносится с понятием «ветхое» и 
техническое состояние конструкций об-
следуемого дома оценивается как недо-
пустимое, меня и членов моей семьи, про-
писанных в доме, поставили в очередь на 
получение жилья. Случилось это еще в 
2015 году, но с тех пор подвижек так и нет: 
очередь составляет более 900 человек и 
движется крайне медленно. А в постанов-
ке на льготную очередь мне отказывают, 
как будто мне есть где жить. Говорят, что 
я не подхожу под критерии малообеспе-
ченных – пенсия у меня 16 тысяч рублей. 
А то, что мне приходится квартиру сни-
мать и десять тысяч отдавать за аренду, 
никого не интересует. Но иного выхода 
у нас нет: жить в том доме невозможно…»

Сейчас, по словам Раисы Сукман, в 
доме прописаны она и члены ее семьи, 
дочь и внуки. Причем самую младшую 
внучку – пятимесячную девочку – здесь 
зарегистрировали уже после того, как 
дом был признан непригодным для про-
живания. Дочь сейчас тоже снимает квар-
тиру. И, конечно, Раисе Васильевне очень 
бы хотелось, чтобы собственное жилье 
у нее все-таки появилось в ближайшее 
время. Но даже суд, куда женщина не-
однократно обращалась, отвечает: «Сам 
по себе факт непригодности жилого по-
мещения для проживания не порождает 
права на предоставление жилого поме-
щения во внеочередном порядке». Ины-
ми словами, нельзя просто так взять и 
выкинуть из очереди уже зафиксирован-

ные в ней 900 человек и выделить жилье 
именно Раисе Васильевне.

Да и сама Раиса Сукман не из числа 
тех, кто готов рассматривать абсолютно 
любые варианты решения своего вопро-
са. Ведь нельзя говорить, что админи-
страция областного центра совершенно 
устранилась от проблем кемеровчанки. 
Как явствует из ответа первого замести-
теля главы города, еще в 2016 году жен-
щине предлагалось для временного про-
живания три варианта помещений: по 
улице Инициативной (два адреса) и по 
улице Ногинской. Но Раису Васильевну 
не устраивал либо метраж (он составлял 
от 14,3 до 23,3 квадратных метра), либо 
условия проживания (например, туалет в 
конце коридора). Да, для кого-то это мог-
ло бы стать выходом из ситуации, хотя и 
временным. Но Раиса Сукман хочет полу-
чить свои законные 31 «квадрат».

Кроме того, в ответе на обращение 
женщины в прокуратуру (документ да-
тирован прошлым годом) заместитель 
прокурора Кемерова Андрей Савинцев 
указал, что администрация города, пред-
лагая Раисе Васильевне для проживания 
временные варианты меньшей площади, 
чем был ее дом, руководствовалась тем, 
что её дочь, также прописанная на ули-
це Стволовой, в 2014 году задействовала 
материнский капитал и приобрела дом в 
Тисульском районе. Да и не все дети про-
живают вместе с матерью и бабушкой (в 
тонкости семейной истории мы сейчас 
вдаваться не будем).

В общем, если объективно анализи-
ровать ситуацию, рассмотреть для вре-
менного проживания небольшое поме-

щение, предложенное городом, на наш 
взгляд, имело бы смысл. Но ведь и Раи-
су Васильевну понять можно: она опаса-
ется, что, вселившись в крохотную ком-
натку, она там и останется. Да и площадь, 
на которую она претендует, не так вели-
ка: 30 «квадратов» – это все-таки не 300… 
Поэтому её желание въехать в пригодную 
для проживания квартиру, аналогичную 
«ветхой жилплощади», объяснимо и ло-
гично.

Вторая проблема лежит в плоскости 
законодательной. К сожалению, феде-
ральных средств на ликвидацию аварий-
ного жилищного фонда, признанного та-
ковым после 1 января 2012 года, пока не 
предусмотрено. Всё отдается на откуп ре-
гионам. (Уточним, что дом в Кемерове на 
улице Стволовой, 103, в реестр муници-
пального имущества был включен год на-
зад, а непригодным для проживания был 
признан в 2015-м.) Кроме того, даже при 
наличии финансирования из региональ-
ного бюджета эта программа распростра-
няется, в первую очередь, на ветхие мно-
гоэтажки и многоквартирные дома. Как 
быть с ветхими, но отдельно стоящими 
строениями – закон умалчивает. И это 
тоже вопрос, на который пока нет ответа.

Процесс пошел… 
Для Кузбасса, региона промышленно-

го и урбанизированного, вопрос пересе-
ления граждан из ветхого и аварийного 
жилья – один из самых непростых. Опять 
же по причине того, что в советские годы 
многие города и поселки возникали во-
круг работающих предприятий. Задача 
тогда стояла одна: обеспечить жильем 
сотрудников шахт, заводов. Когда же 
многие производства закрылись (как, на-
пример, и в случае с шахтой «Северной»), 
ветхое подведомственное жилье тяжким 
грузом упало на муниципалитеты…

Конечно, накопленные еще с советских 
времен проблемы разом не решить. Но 
процесс пошел. Так, в нынешнем году, как 
сообщила недавно пресс-служба админи-
страции Кемеровской области, вдвое уве-
личено финансирование программ пере-
селения кузбассовцев с подработанных 
территорий.

Напомним, задачу максимально уси-
лить мероприятия по реализации фе-
деральной программы в 2019 году гу-
бернатор Сергей Цивилев поставил в 
Кемерове еще в октябре прошлого года 
на совещании по вопросам переселе-
ния семей с подработанных террито-
рий с участием заместителя министра 
энергетики России Анатолия Яновско-
го. «Переселение жителей с горных от-
водов ликвидированных шахт – это 
острейшая задача для региона. Поэто-
му Кузбасс внесет предложение в пра-
вительство РФ увеличить финансиро-
вание федеральной программы. Также 
мы планируем собственными силами 
совместно с угольными компаниями ра-
ботать в этом направлении», – подчер-
кнул на совещании губернатор.

По итогам серьезной работы региона с 
федеральными структурами в 2019 году 
на финансирование программ местного 
развития и обеспечение занятости для 
шахтерских городов и поселков Кеме-
ровской области из федерального бюд-
жета будет направлено 1 млрд 48 млн 
197 тыс. рублей. Это почти вдвое больше, 
чем планировалось ранее (599 млн 135 
тыс. рублей). Таким образом, в 2019 году 
около пятисот кузбасских семей улуч-
шат свои жилищные условия. Добавим к 
этому, что в прошлом году уже было пе-
реселено 303 семьи. Федеральные сред-
ства на эти цели получили города Анже-
ро-Судженск – 261,6 млн рублей, Белово 

– 55,3 млн, Киселёвск – 107,5 млн, Осин-
ники – 16,5 млн, Прокопьевск – 76,1 млн, 
Новокузнецк – 10,1 млн, Кемерово – 29,6 
млн рублей.

Кроме того, переселение жителей идет 
за счет средств угледобывающих пред-
приятий. В 2018 году так было приобре-
тено жилье для 261 кузбасской семьи. В 
2019-м угольные компании планируют 
переселить еще около 270 семей.

Конечно, в данном случае речь идет о 
конкретной целевой программе. Но са-
мое главное – есть позитивные подвижки. 
И, надеемся, скоро дойдет очередь и до 
переселения людей из ветхих, но отдель-
но стоящих домов. Таких, как место про-
писки кемеровчанки Раисы Сукман.

Наталья Гузева.

Жилищный вопрос, как отметил еще незабвенный писа-
тель-классик Михаил Булгаков, является одним из самых 
острых. А в перестроечное время для многих россиян он 
стал еще острее, ведь как минимум с десяток лет во мно-
гих регионах, в том числе и в Кузбассе, практически не 
вводилось нового жилья: старые «советские» программы 
были свернуты, а новые, те же ипотечные механизмы,  
еще не придуманы. Жилой фонд меж тем ветшал…  
Вот одна из таких, к сожалению, типичных историй.
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Трайбл – танец женской силы

 Символ круга особенно важен для сестер-трайбалиц.  
Фото из альбома Алины Цыба.

– Алина, если совсем корот-
ко, что это такое – трайбл?

– Вообще «tribe» переводится с 
английского языка как «племя». 
Дело в том, что трайбл основан 
на импровизации и групповом 
общении. Девы, так я называю 
танцовщиц, постоянно взаимо-
действуют на сцене, чувствуют 
друг друга, роднятся. И это уже 
не чужие люди, а настоящая се-
мья... Появился племенной стиль 
в США еще в 60-х годах прошло-
го века, однако до нас он добрался 
совсем недавно. Трайбл представ-
ляет собой смешение арабского 
танца (гавейзи), индийского (кат-
хак) и испанского (фламенко). Ко-
стюмы также заимствуют элемен-
ты разных этносов.

– Сколько вы уже в трайбле 
и как к нему приобщились?

– Танцую всего второй год, но 
я быстро учусь. В свое время по 
сети гуляло видео, на котором 
бесподобно двигалась известная 
во всем мире танцовщица Рейчел 
Брайс. Она извивалась, как змея, 
ее пластичные движения просто 
загипнотизировали меня. Мне за-
хотелось научиться двигаться так 
же. Поэтому поехала в Новоси-
бирск, в центр сибирского трайб-
ла – «Новосибирский Трайбл 
Дом». Женя Акимова, руководи-
тель центра, постоянно совер-
шенствует свое мастерство. «Тре-
нить» ее танцовщиц приезжают и 
королевы трайбла из Австралии, 
Сан-Франциско… Прибилась к их 
племени и я. И вскоре выяснила, 
что направлений в трайбле много, 
а то, что показывала Рейчел Брайс 
на видео, называется фьюжн. 
Здесь переплетается восточный 
танец живота с кабаре. На пер-
вый план выходит солист. Словом, 
этакий эгоистический танец. Мне 
же интересно работать в команде, 
чувствовать кураж каждого, заря-
жаться этим, вдохновляться! Вот 
именно тогда я и выбрала коллек-
тивный стиль трайбла – ATS.

– И часто вы ездили в Ново-
сибирск?

– Часто. И до сих пор езжу на 
разнообразные мастер-классы и 
фестивали. Не сочтите за хвастов-
ство, но меня даже приглашают 
поучаствовать в их номерах. Со 
временем и в нашей области по-
явились девочки-трайбалицы, а 
я создала свой собственный кол-
лектив – «AmalgamA». Кстати, 
пользуясь случаем, приглашаю 
всех желающих стать его участ-
никами. Это не коммерческий 
проект, а увлеченческий. Пре-
лесть трайбла в том, что для него 
нет ни возрастных, ни половых, 
ни физиологических рамок.

– Алина, ну все танцующие с 
вами девчонки – невероятные 

красавицы, так что доля лу-
кавства в ваших словах все же 
есть…

– Привести себя в форму помог 
именно трайбл. Вот я, например, 

– мама двоих детей… В трайбле 
задействованы все группы мышц. 
Здесь и растяжка, и качка. А ло-
патки во время выступления по-

стоянно как будто целуются, по-
этому всегда подтянуты локти и 
очень гордая осанка.

После каждой тренировки 
устаешь, а если устаешь – зна-
чит, есть прогресс, и у тебя всё 
получается. Неспроста трайбл 
называют танцем женской 
силы. И в этом названии кро-

ется вовсе не эзотерический 
смысл.

– А что означает название 
вашего племени «AmalgamA»?

– В названии я хотела показать 
суть, специфику трайбла ATS. 
«AmalgamA» переводится как 
«сплав металлов». Здесь отра-
жено и смешение разных танце-
вальных элементов, и наше сосу-
ществование на одной площадке 
во время номера.

– Кстати, расскажите о 
процессе появления номеров.

– Я уже упомянула, что осно-
вополагающий принцип испол-
нения – импровизация. Но это не 
значит, что мы выходим на сцену 

неподготовленными. У нас суще-
ствует целая азбука, состоящая из 
более 150 движений и вариаций. 
Поочередно каждая из дев стано-
вится лидером и задает общий тон 
танца. А общаемся мы с помощью 
ключей, поэтому это еще и отлич-
ная зарядка для мозга. Важно, что 
все движения при импровизации 
должны быть синхронными.

– И всё это происходит под 
этническую музыку.

– Именно так. Миксы с совре-
менными битами мне категори-
чески не нравятся. Плюс ко всему 
мы часто используем сагаты. Это 
музыкальный инструмент, про-
ще говоря, тарелочки, применяе-
мые в танце живота.

– Алина, а кто шьет вам ко-
стюмы?

– Мы сами и шьем. Конечно, 
ткань и аксессуары заказываем 
из Индии. Кроме того, у нас все 
девочки творческие, ведь только 
таких людей и может привлечь 
трайбл. Например, я тоже де-
лаю всевозможные побрякушки 
и даже периодически участвую 
в хенд-мейд выставках. Отличи-
тельно чертой костюмов для ATS 
являются и стародавние, рари-
тетные украшения, металличе-
ские, шипованные. Такими цац-
ками обмениваемся со своими 
сестрами из соседних областей.

– А почему вы всегда танцуе-
те босиком?

– О, это принципиальный мо-
мент! Ну что за племя в чешках? 
Причем мы делаем сложные вра-
щения, которые лучше полу-
чаются, когда участницы разу-
ты. Энергия самой земли питает 
нас. Мы часто становимся в круг 
для того, чтобы зарядиться друг 
от друга, ведь в ATS много огня, 
страсти. Движение «первого эта-
жа» без амплитуды используют-
ся лишь для раскачки.

– Между девочками в племе-
ни есть соперничество?

– В нашем стиле его нет, ведь 
мы семья, ни о каком соперниче-
стве не может быть и речи.

Алена Смирнова.

В Кузбассе появилось новое и дерзкое танцевальное племя трайбалиц. 
Девы в странных, но очень красивых нарядах с каждым своим высту-
плением завоевывают всё больше поклонников. Под завораживающую 
этническую музыку они танцуют в стиле трайбл – пока еще экзотиче-
ском для нашего региона направлении. Выверенные движения при 
групповой импровизации, характерные костюмы и дух племенного 
сестринства – вот лицо этого стиля. 
Ему-то и посвящен наш сегодняшний разговор с кемеровчанкой Алиной 
Цыба, которая стала популяризатором трайбла, влюбившись в его эсте-
тику раз и навсегда.

 И старшая дочь Алины (в центре) уже выступает вместе с опытными девами.

 Танцует Алина Цыба.
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// новые книги

О комсомоле Кузбасса

// связь поколений// доброе слово

Поздравляем 
ветеранов!

Дети, внуки, правнуки, прав-
нучка, родные и близкие по-
здравляют Полякова Ивана 
Ивановича!

Вот это возраст! 90!
Дожить до этих лет

непросто!
И в этот день

 такой прекрасный
Мы пожелаем Вам,

чтоб счастье
Не покидало никогда,
А рядом чтоб была семья.
Чтоб дети Ваши все и внуки
Не дали думать Вам о скуке,
Звонили чтоб и приезжали.
Почаще чтобы навещали.
Прожить без горя и без бед
Еще хотя бы сотню лет!

•••
Кемеровский городской со-

вет ветеранов работников тор-
говли поздравляет с 80-летием 
Безматерных Виктора Иванови-
ча – председателя совета ветера-
нов Центрального района г. Ке-
мерово.

Желаем долголетия, актив-
ной жизненной позиции в вете-
ранском движении, удачи, бла-
гополучия!

Стремительно время летит,
но сколько бы ни миновало,
а лет Вам сегодня на вид
еще удивительно мало!

•••
Совет ветеранов ЗАО «Пром-

автоматика» поздравляет Жу-
кову Лидию Александровну с 
85-летним юбилеем!

85 лет – это такой срок, за ко-
торый успел множество раз из-
мениться весь мир. Вы же про-
шли через все эти годы с высоко 

поднятой головой и теперь мо-
жете служить примером для 
всех нас.

С праздником, и пусть здоро-
вье и радость остаются с Вами 
каждый день!

•••
Кемеровский городской со-

вет ветеранов работников тор-
говли поздравляет с 80-летием 
Руденко Валерия Михайловича 

– бывшего главу территориаль-
ного управления Центрально-
го района г. Кемерово, кавалера 
знака «Шахтерская слава» трех 
степеней, почетного работни-
ка Министерства угольной про-
мышленности и Министерства 
энергетики.

Искренне благодарим за вни-
мание к ветеранам и желаем здо-
ровья и семейного благополучия!

•••
Общественная организация 

«Ветеран Химпрома» поздрав-
ляет с днем рождения тружени-
ков тыла Г.Данилову, П.П. Сте-
панову, ветеранов труда У.А. 
Ивачеву, Е.И. Опортову; с 90-ле-
тием – Н.А. Щербина; с 85-лети-
ем – В.Л. Лебедеву; с 80-летием 

– М.И. Антошину, И.С. Драпки-
на; с 75-летием – А.С. Фитченко; 
с 70-летием – Л.С. Громову, Н.Г. 
Кирьянову, В.И. Тимошину, Н.Н. 
Колмогорова; с 65-летием – Н.Н. 
Сергеевичева; с днем рождения – 
активистов ветеранской органи-
зации Е.В. Агееву, Т.М. Арсенье-
ву, Г.А. Лесун, О.И. Сорокину.

Желаем вам в семье любви и 
уважения, взаимопонимания, 
тепла. Веселого желаем настро-
ения. Чтоб жизнь как чаша пол-
ная была! Здоровья вам и долго-
летия!

В Москве, в серии «Земляки. 
Кузбасс в моей судьбе», из-
дана очередная книга Зем-
лячества Кемеровской обла-
сти, на этот раз посвященная 
столетию ВЛКСМ и 75-летию 
нашей области.

Это юбилейный, пятый выпуск – о ком-
сомоле Кузбасса. «На крыльях комсо-
мольской мечты» – так назвала книгу ав-
тор-составитель, председатель правления 
Землячества Кемеровской области, член 
Международного оргкомитета «Комсо-
мол-100» Тамара Макринская. А первые вы-
пуски выходили под редакцией Николая 
Яковлевича Троицкого, участника Великой 
Отечественной войны, главного редакто-
ра газет «Комсомолец Кузбасса», «Кузбасс», 
секретаря обкома комсомола, заместителя 
главного редактора газеты «Социалистиче-
ская индустрия» («Трибуна»), бессменного 
редактора альманаха «Земляки. Кузбасс в 
нашей судьбе», издаваемого общественной 
организацией «Землячество Кемеровской 
области в Москве».

Неудивительно, что первая часть кни-
ги носит название «Н.Я. Троицкому посвя-
щается». Часть вторая – «Низкий поклон за 
победу». «Память» – так озаглавлена тре-
тья часть, здесь масса знакомых фамилий, 
которые в своё время были широко извест-
ны в Кузбассе.

Наконец, самый солидный раздел – чет-
вертая часть под названием «Здравствуй, 
ветер!» Открывает его хорошо известный 
старшим поколениям первый секретарь 
ЦК ВЛКСМ Евгений Михайлович Тяжель-
ников, в данном случае – сопредседатель 
международного оргкомитета «Комсо-
мол-100». Здесь же мы встречаемся с Бо-
рисом Рогатиным, первым секретарем Ке-
меровского обкома ВЛКСМ шестидесятых 
годов, и Татьяной Новиковой, одним из 
последних лидеров комсомолии области, 
а также Владимиром Лебедевым, предсе-
дателем Кемеровского регионального об-
щественного движения «Ветераны комсо-
мола».

В книге много фотоснимков, среди кото-
рых есть и исторически значимые.

Пресс-центр  
Кемеровского городского  

совета ветеранов.

В Народном музее «Память» 
МБОУ СОШ №50 прошла  
встреча с ветеранами шахты 
«Ягуновская».

В числе гостей были также М.М. Нагаев – за-
меститель главы города, начальник территори-
ального управления жилых районов Ягунов-
ский, Пионер, В.С. Балахонов – председатель 
городского совета ветеранов и его заместитель 
О.В. Голованова, Е.В. Яковлева – председатель 
культурно-массовой комиссии городского сове-
та ветеранов, В.И. Прудникова – председатель 
организационно-массовой комиссии городско-
го совета.

Учащиеся вместе с гостями вышли на школь-
ную площадь, впереди – ребята с флагами шах-
ты и школы. У Камня памяти погибшим шахте-
рам и возле архитектурной композиции «Рука 
шахтера» выстроился почетный караул.

После минуты молчания в честь погибших 
шахтёров и возложения цветов гостей пригла-
сили пройти в холл школы. Здесь их встретил 
школьный танцевальный ансамбль «Фреш-
денс» под руководством Екатерины Викто-
ровны Крель. Затем гости разместились в зале 
«Шахтерская слава», где ведущие Анаста-
сия Герасименко и Елизавета Баган, ученицы  
9 «В» класса, открыли встречу. Они расска-
зали, что шахта «Ягуновская» 50 лет давала 
стране высококачественный уголь. А долг по-
томков славных шахтеров – сохранить память 
о них. Ведь за время работы в шахте погибло 
130 наших земляков, из них девять женщин. 
В 2016 году на территории школы открыта 
скульптурная композиция «Шахтерская сла-
ва». Автор проекта – выпускница школы Ека-
терина Шпигер.

Затем с приветственным словом к собрав-
шимся обратился Владимир Сергеевич Балахо-
нов. Много теплых слов он сказал в адрес вете-
ранов, коллектива школы и сделал сообщение о 
работе городского совета.

О своём жизненном пути, выборе профессии 
и работе на шахте «Ягуновская» рассказали ве-
тераны Алексей Васильевич Ушаков и Леонид 
Петрович Илларионов.

После них Ваня Бондаревский, ученик 5 «Б» 
класса, очень выразительно прочёл стихотво-
рение о Кузбассе и удостоился громких апло-
дисментов. А девочки-ведущие продолжили: 
«Когда мы представляем шахтёра, перед нами 
предстает образ человека в каске и с отбойным 
молотком, именно так его обычно и изобра-
жают в произведениях искусства. Шахтерская 
лампа – это обязательный атрибут горняка. И 
пусть ярче сияет лампочка шахтёрам Кузбасса!»

Объединенный совет ветеранов ж.р. Ягунов-
ский, Пионер выражает благодарность коллек-
тиву школы №50 за помощь, оказанную в ре-
ализации городского проекта, посвященного 
празднованию 100-летнего юбилея столицы 
Кузбасса.

Пресс-центр ж.р. Ягуновский, Пионер.

«Сияет лампочка 
шахтера»

// знакомства
74/160/72. Жду звонка от мужчины от 74 до 78 лет. Вдова, живу одна. Как медик всегда могу по-
заботиться о вашем здоровье, оказав медицинскую помощь. А наши добрые и теплые отношения 
принесут радость общения, продляя жизнь и скрашивая одиночество. Тел. 8-904-967-51-31.

Неблагоприятные
для метеозависимых людей дни:

19 января (суббота) с 5.30 до 6.30

20 января (воскресенье) с 17.00 до 19.00

23 января (среда) с 13.30 до 15.00.

Совет ветеранов и профком Угольной компании «Кузбасс- 
разрезуголь» скорбят по поводу кончины ветерана труда аппарата 
Угольной компании

БЫСТРОВА  
Георгия Николаевича

и выражают искренние соболезнования родным и близким.

Городской и районный советы ветеранов г. Кемерово выражают 
искренние соболезнование родным и близким в связи с уходом из 
жизни на 93-м году 

ДМИТРИЕНКО  
Николая Кузьмича.

Николай Кузьмич воевал в составе истребительного авиацион-
ного полка Белорусского фронта. С боями освобождал Белоруссию, 
Польшу, Германию. Войну закончил в Берлине.

За боевые заслуги награжден Орденом Отечественной войны 
2-й степени, медалями «За взятие Варшавы», «За взятие Берлина», 
«За победу над Германией», Благодарственным письмом от И.В. 
Сталина. В мирное время работал на заводе КЭМЗ.

Николай Кузьмич активно участвовал в Уроках мужества и па-
триотическом воспитании молодого поколения.

Светлая ему память.
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Братья навек…

  1910 год. Лев Толстой и его секретарь Валентин Булгаков.  
Фото из архива Новокузнецкого краеведческого музея.

История в духе телепередачи 
«Жди меня», с завершенным не-
давно историком Татьяной Ара-
повой поиском, воссоединила 
трех братьев. Валентина Булга-
кова (последнего секретаря Льва 
Толстого, ученого с мировым 
именем). Вениамина Булгакова, 
тоже ученого. И их неизвестного 
старшего брата, судьба которого 
наконец-то прояснилась

Ширмы больше нет
Вы скажете, что братья, жив-

шие на изломе двух веков, и без 
того уже давно вместе в Веч-
ности. Идут по родному старо-
му Кузнецку, не замечая шума 
«маршруток» на Советской пло-
щади, не видя «высоток» и шра-
мов на тоже много пережившем 
соборе…

Потом – бегут в гору, к люби-
мой крепости. На крутом подъ-
еме младшим скользко бежать в 
накатанных валенках. Но стар-
ший держит их за руки надежно, 
крепко… И это тот самый маль-
чик, о котором в автобиографи-
ческой серии книг Валентин пи-
сал как о мальчике за ширмой. О 
старшем сводном брате…

В детской комнате дома сто-
яла ширма. По ее теплую сто-
рону были постели Вали и Вени. 
По холодную сторону – у выхода 
на заднее крыльцо, где зимой от 
двери дуло, – постели сводных 
старших брата и сестры.

Старшего брата звали Коля. 
Младшие его обожали. Отец лю-
бил, возможно, даже чуть боль-
ше младших ребятишек. А маче-
ха любила – как все мачехи…

– По архивным данным и 
единственной фотографии бра-
тьев в детстве нам было извест-
но, что в 1885-м Коле было пол-
года, когда его мама умерла – от 
воспаления легких. Отец поч-
ти сразу женился, на учитель-
нице. И родились дальше в се-
мье Валентин, Вениамин. Дети 
были очень близки, они – поч-
ти все – погодки, – рассказыва-
ет Татьяна Арапова, заведую-
щая филиалом Новокузнецкого 
краеведческого музея (старин-
ной «двухэтажки», где когда-то в 
Кузнецком уездном училище ди-
ректорствовал отец братьев Бул-
гаковых и даже одно время жил 
с семьей и где детям передалась 
жажда познанья мира).

– Отец был в возрасте. Ког-
да умер, вдова с детьми пере-
ехала в Томск, чтобы дать луч-
шее образование. Выросли все и 
разъехались по стране. А потом 

– пришел 1917 год… И если про 
Валентина и Вениамина собра-
но много документального ма-
териала, и сами они родной го-
род любили и сюда приезжали, 
то про старшего – Николая (ко-
торого в книжных воспомина-
ниях брат Вениамин вообще на-
зывал Костей, запутывая следы. 

– Ред.) – было ясно лишь одно. В 

1957-м Валентин писал в письме: 
«Мой старший брат Коля погиб 
где-то в Сибири в период граж-
данской войны, и о нем мне ни-
чего неизвестно».

Погиб в бою или в результате 
несчастного случая? Умер от го-
лода, болезни или убит бандита-
ми? Узнать это десятки лет было 
невозможно. Пока не открылись 
в архивах папки, прежде – се-
кретные. И помог счастливый 
случай!

Погубившее письмо
К 400-летию Новокузнецка, го-

товя к печати книгу «Кузнецк в 
воспоминаниях братьев Булгако-
вых», историки Новокузнецкого 
краеведческого музея работали в 
Госархиве Томской области. Ис-
кали дополнительные материалы 
про Кузнецк тех времен.

– Мне достали из хранилища 
не все заказанные папки. И пока 
я ждала, в списке на глаза мне 
вдруг попало ничем не примет-
ное «Дело… Булгакова…» конца 
1920-х. Даже чисто теоретически: 
сколько Булгаковых жило тогда в 
Томске? Фамилия – распростра-
ненная. Шанс, что это «наш» Бул-
гаков, был нулевым, – вспоминает 
Татьяна. – Но заказала. Получила 
«Дело». Открыла – и был, конеч-

но, радостный шок. «Наш» Нико-
лай Федорович Булгаков! И, зна-
чит, он в гражданскую войну не 
погиб! Вот же его заявление – от 
10 августа 1929-го – в Томский 
горсовет. Он пишет резко, горячо. 
А он и был таким с детства, это мы 
еще по воспоминаниям Вениами-
на о Коле знали, что «был перво-
степенный драчун… обладал тем 
не менее чувством товарищеской 
спайки… выведать от него общей 
тайны какого-нибудь (детского. – 
Ред.) артельного предприятия 
было невозможно, он никогда не 
был «подводилой». И был – за 
справедливость…

И вот в архивной папке я ли-
стаю жизнь Николая в 1910-1930-х 

– в документах. Копию приговора, 
справки Николая, бывшего офи-
цера царской армии, потом офи-
цера белой армии, участника 
Сибирской Добровольческой дру-
жины генерала Пепеляева, в боях 
не участвовавшего – заведовавше-
го складами. После плена приго-
воренного красными к пяти годам 
лагерей и отбывшего срок в Алек-
сандровском и Томском изолято-
рах с 18.06.1923 по 13.11.1927.

Но главное в папке – абсолют-
но в духе Николая написанное то 
самое письмо 1929 года: «Не имея 
от Томского Горсовета справки о 
пользовании гражданскими пра-

вами, я не могу вступить в члены 
кооператива, не могу поступить на 
службу по специальности счето-
вода, вообще выходит то, что за-
конно пользуясь правами гражда-
нина, я не гражданин, а «собака». 
Суд, разбирая мое личное «я», на-
шел, что я не опасен для Власти, 
и дал только лишение прав на  
1 год, до 13 ноября 1928 года; суд 
по справкам знает, что я проле-
тарского происхождения, что я 
не принимал активного участия 
против Власти, а исполнял то, что 
было приказано; точно так же и 
сейчас – признаю Власть и желаю 
ей служить не за страх, а за совесть, 
но Горсовет не дает этого сделать. 
В виду изложенного прошу Том-
ский Горсовет о восстановлении 
меня в гражданских правах».

Но ответ был непреклонным: 
«отказать». И ушел этот ответ Ни-
колаю, судя по адресу, – из Сиби-
ри далеко на юг, в поселок Змейка 
(близ Сочи).

И у новокузнецких историков 
это вызвало второй шок. Это же 
адрес дачи жены Вениамина Бул-
гакова! И Вениамин там в то время 

бывал. А еще один брат – Вален-
тин – с 1923-го как «толстовский» 
ученик и «опасный элемент» вме-
сте с семьей был выдавлен, изгнан 
новой властью из страны.

Поняв, где еще нужно искать, 
новокузнецкие ученые вышли на 
«Сочинское дело». И главное – на 
сборник документов, найденных 
историком Никитиным, где среди 
копий допросов из архивов ФСБ 
оказались и допросы Николая!

– Получается, жил бы Николай 
после Сибири тихо, не написал бы 
в Томский горсовет, и могло бы всё 
обойтись – даже в годы роста ре-
прессий?

– Кто знает... Но Томский горсо-
вет в правах Николая не восстано-
вил. Более того, 18 августа 1930-го 
его арестовали уже в Змейке, об-
винив как члена контрреволюци-
онной ячейки анархотолстовцев, 
обвинив в агитации против Со-
ветской власти, что Николай на 
допросах отрицал… Но все равно. 
«Дело» Сочинское было «гром-
ким». И 28 февраля 1931-го Ни-
колая приговорили снова к пяти 
годам лагерей… А дальше по запи-
си в книге Памяти жертв репрес-
сий Томской области (эту запись 
мы нашли еще в прошлом году) 
найдена последняя дата. 27 июня  
1937-го Николай – снова после ко-
роткой свободы – арестован уже 
как член «Союза Спасения России», 
вынашивавшего идею о восстании. 
И 10 сентября 1937-го расстрелян. 
А реабилитирован в 1961-м…

Он, старший брат, ушел один, 
никого из любимых братьев не 
потянув за собой. Знали ли млад-
шие его путь? Неизвестно. Но даже 
если знали – тайну хранили. И 
даже имя Николая было от всех и 
в роду спрятано…

А то письмо 1929 года, «выдав-
шее» место жительства бывшего 
белого офицера Николая Булга-
кова и так заинтересовавшее «ор-
ганы», конечно, было страшно 
опасным… Как раз в то время брат 
Валентин из-за границы писал 
прошение за прошением с прось-
бой разрешить ему вернуться с 
семьей. И получал отказы. А вер-
нулся бы в РСФСР – и наверняка 
попал бы в лагеря, вслед за Нико-
лаем. И мир тогда не узнал бы пе-
реизданий его дневника 1910 года 

– уже с важными подробностями о 
последнем годе жизни Льва Тол-
стого. И в Россию не пришли бы в 
1948-м картины великих русских 
художников и другие памятные 
вещи наших гениев, собранные 
Валентином в эмиграции и отча-
сти ставшие его «пропуском» на 
Родину…

Лариса Максименко.

Открытие кузбасских ученых:  
почти сто лет спустя раскрыта тайна 
секретаря Льва Толстого

  Николай Булгаков. Счита-
лось, что он погиб во время 
Гражданской войны...

// о главном

ВОЛШЕБНАЯ ПАЛОЧКА

Чуду притяжения Льва Толстого и Валентина Бул-
гакова, знаменитого писателя и студента из Сиби-
ри – последнего секретаря классика на девять не-
забываемых месяцев совместной работы и дружбы 

– есть множество объяснений.
Но возможно еще одно: оно в сиротском, но все 
равно счастливом Детстве и в незабываемом влия-
нии старшего брата. У каждого ведь был свой брат 
Николай, умерший вперед всех и трагически.
А что такое старший брат?
«Он был удивительный мальчик и потом удивитель-
ный человек, – писал Толстой о своем детстве и об 
объявленной его братом Николаем тайне, как сде-
лать всех людей счастливыми. – Эта тайна была, как 

он нам говорил, написана им на зеленой палочке, и 
палочка эта зарыта у дороги на краю оврага... в том 
месте, в котором я – так как надо же где-нибудь за-
рыть мой труп – просил, в память Николеньки, за-
копать меня». (Там и был похоронен потом Лев Тол-
стой. – Ред.)
«Конечно, детям не могло быть плохо в Кузнецке. 
Но им, пожалуй, не было бы плохо и в любом дру-
гом месте. В самом деле, дети, ребята никогда не 
пропадут и никогда не потеряются. Жизнь бьёт у 
них ключом, и в любых условиях они сумеют про-
явить себя», – писал, многие годы спустя Валентин 
Булгаков о себе и о своих братьях, но словно исто-
рию с палочкой продолжая…

  Историк Татьяна Арапова, разыскавшая в Томском архиве  
эту сенсационную папку с документами по Николаю Булгакову.
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Материалы полосы подготовила Анна Тимощук.

// не пропустите

// гармоничное развитие

 Плавание в ластах – это надолго и всерьез. Но и весело!

Как рыбки в воде
Продолжаем знако-
мить родителей со 
спортивными секция-
ми для детей. И се-
годня хотим обратить 
внимание на плавание 
в ластах. На наши во-
просы отвечает Вла-
дислав Созинов, тре-
нер СШОР по плаванию 
(город Кемерово).

В 1996 году Владислав по-
лучил травму шеи, врачи «про-
писали» ему плавание. А в Ке-
мерове в то время одной из 
лучших групп по водным видам 
спорта была группа по плава-
нию в ластах под руководством 
Людмилы Кравчук. Позже Со-
зинов стал мастером спорта и 
призёром первенства России. И 
уже 13 лет работает тренером 
по плаванию в ластах (заня-
тия проходят в спорткомплексе 
«Лазурный»).

– Владислав, с какого воз-
раста ребята могут к вам 
прийти заниматься?

– Обычно начинают занимать-
ся плаванием в ластах с восьми-
девяти лет. Но есть случаи, когда 
и позже учились плавать и доби-
вались успехов. Например, Ан-
дрей Авдюшкин и Вадим Некра-
сов – оба пришли в одиннадцать 
лет, практически ничего не умея. 
А потом стали чемпионами мира.

Конечно, хорошо, если ребё-
нок приходит к нам в секцию, 
умея плавать, имея какой-то 
опыт в других видах спорта. Но, 
как показывает практика, самым 
необходимым условием являет-

ся хорошее здоровье ребёнка и 
целеустремлённость родителей. 
Чуть позже спортсмен начинает 
осознавать значимость спорта в 
своей жизни, и уже не требуется 
понукания от родителей.

– Всех берете? А если ребе-
нок маленького роста?

– Многие спрашивают: «Поче-
му не плавание, а именно плава-
ние в ластах?». Дело в том, что в 
плавании очень важна антропо-
метрия. И если природа не ода-
рила хорошим ростом, то вы-
соких результатов добиться 
практически невозможно. А у 
нас, если спортсмен высокий – 
хорошо. А если низкого роста и 
коренастый – ничего страшного, 
можно подобрать ласты жёст-
че – и результат будет хорошим. 
Опять же, главное – желание 
стать лучшим и тренироваться.

– Часто надо заниматься?
– Тренировки проходят еже-

дневно, а спортсмены высоко-

го уровня занимаются и по два 
раза в день.

– Дисциплина на трениров-
ках строгая?

– Железная! Ведь отсутствие 
дисциплины ведёт к травмам и 
снижению результатов. С заня-
тий могут выгнать абсолютно 
любого, будь ты новичок или ре-
кордсмен мира с огромным опы-
том.

– К каким тратам нужно 
готовиться родителям?

– Как и в любом виде спорта, 
необходима амуниция. И каче-
ственная. На начальном этапе 
достаточно очков для плавания, 
трубочки и самых простых ре-
зиновых ласт. Но чем выше ре-
зультат, тем выше требования 
к экипировке. На соревнования 
международного уровня нужны 
дорогущая моноласта из ком-
позитных материалов, гидроко-
стюм. А некоторым – и баллоны 
с воздухом. Конечно, траты чаще 

всего ложатся на семью, но если 
спортсмен добивается высоких 
результатов, то купить экипи-
ровку помогает спортивная шко-
ла. А иногда спортсмен получает 
стипендию, и тогда бюджет се-
мьи ещё и прибавку получает.

Важна и стоимость посеще-
ния занятий. Конечно, если ваш 
ребёнок ничего не умеет, то на 
начальном этапе придётся опла-
чивать абонемент в бассейн, это 
порядка трех-трех с полови-
ной тысяч рублей в месяц. Но 
как только он выполнит спор-
тивный разряд, его зачисляют в 
спортшколу, и далее все занятия 
становятся бесплатными. А бы-
вают и такие случаи, когда ребё-
нок ещё не выполнил разряд, но 
очень хорошо проявляет себя на 
занятиях, старается изо всех сил 

– тогда его могут зачислить в бес-
платную группу и без разряда.

– Есть ли какие-то особые 
рекомендации родителям?

– В начале спортивного пути 
каждого ребёнка на занятия во-
дят родители. Кто-то хочет вы-
растить чемпиона, кто-то – про-
сто научить ребёнка плавать. И 
тут приходится объяснять неко-
торые моменты. Если вы отдаё-
те своего ребёнка к нам в груп-
пу, то это всерьёз и надолго. Мы 
вместе с родителями будем вос-
питывать спортсмена, а не бало-
вать его.

Или, скажем, встречаются и 
такие родители, которые начи-
нают учить ребёнка плавать па-
раллельно с тренером – вот это 
очень мешает. В такие моменты 
хочется отправить ребёнка на 
балкон к маме с папой – пусть 
там плавает…

В общем, основные рекомен-
дации родителям просты: сле-
дить за питанием ребенка, его 
распорядком дня, интересо-
ваться успехами. А остальное – 
очень индивидуально.

Цветы в заснеженном лесу
19 и 20 января в 13.00 в Кемеровском областном 

театре кукол – «Волшебная ночь» (по мотивам 
произведения С. Маршака «12 месяцев»). Эта 
новогодняя история будет интересна ребятам от 
четырех лет.

…Последний день года в горной стране Богемии. Снег 
метёт, не переставая, мороз кусается нешуточный. И 
вот в такую погоду злая мачеха отправляет в лес свою 
падчерицу за подснежниками! Кажется, бедная девочка 
ни за что не сможет исполнить этот каприз. Но в самую 
волшебную ночь в году и не такое становится возможным!

Приключения малышки
19 января в 13.00 в учебном театре КемГИК 

«Эксперимент» покажут спектакль «Дюймовочка». 

Однажды одна бездетная женщина по совету 
колдуньи вырастила из зернышка волшебного тюльпана 
крохотную девочку – ростом всего в дюйм. На судьбу 
малышки выпало множество трудностей, но благодаря 
умению сострадать, проявлять доброту и учтивость 
Дюймовочка смогла обрести свое счастье… Юные и 
взрослые зрители смогут увидеть самую чудесную 
историю, рассказанную языком тела!

Телефон для справок: 8-950-261-25-44.

Ода библиотекарю  
или хокку о любимой повести?

Новокузнецкая библиотека имени Гоголя 
объявила конкурс одного стихотворения «Город. 
Библиотека. Книга».

Он посвящен 90-летнему юбилею учреждения. 
Участвовать могут поэты с 14 лет. От одного автора 
принимается только одна работа. Отправить ее можно 
до 19 марта (подробности – на сайте «Гоголевки»). 
Произведение победителя опубликуют в литературно-
художественном альманахе «Усятская россыпь» и на 
сайте «400 знаменитых новокузнечан».

Каждый рисует, как он дышит!
19 января в Кемерове, в «Кузбасском центре 

искусств» состоится мастер-класс по рисованию в 
технике «Кляксография». 

Это замечательный способ весело провести время, 
поэкспериментировать с красками, создать необычные 
образы. Раздувая кляксы, нельзя точно предугадать, 
как они разойдутся, перельются друг в друга и каков 

будет окончательный результат. Техника кляксографии 
развивает воображение и фантазию. Такое занятие детям 
от трех лет будет не только интересно, но и полезно – в 
качестве артикуляционной гимнастики. А еще рисование 
выдуванием через соломинку укрепляет здоровье, силу 
легких и дыхательной системы. Приходите порисовать и 
подышать! Начало в 14.00.

Телефоны для справок: (8-3842) 75-07-88, 8-951-583-
30-56.

 Тренер Владислав Созинов и Андрей Авдюшкин, многократный 
чемпион России, двукратный чемпион мира среди юниоров, 
рекордсмен Европы.
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// хоккей с мячом

Календарь  
строгого режима

 // спринт-новости

 В минувшем сезоне домашний матч «Кузбасса» с московским «Динамо» закончился 
вничью – 5:5. Кемеровчанин Денис Борисенко (№28) сравнял счёт на 87-й минуте.  
Фото Вячеслава Айкина.

Кемеровская команда сыграет за две недели шесть матчей

СНОУБОРД
Воспитанник таштаголь-
ской спортивной школы 
Дмитрий Карлагачев вы-
играл этап Кубка Европы 
в параллельном слаломе.

В австрийском Бад Гаштай-
не 10-11 января соперничали 59 
райдеров. Дмитрий Калагачев 
первенствовал во второй день 
соревнований, опередив в 
финале соотечественника Кон-
стантина Шипилова. А в первый 
день турнира бронзовые медали 
заработали Наталья Соболева 
и Дмитрий Сарсембаев, также 
представляющие таштагольскую 
школу сноуборда.

В субботу, 19 января, 
кузбассовцы в составе сборной 
России стартуют на этапе Кубка 
мира в словенской Рогле. В про-
грамме соревнований – парал-
лельный слалом-гигант.

В этой дисциплине на этапе 
Кубка России в Челябинской 
области не было равных ташта-
гольцу Владиславу Шкурихину. 
В финале турнира он оказался 
быстрее земляка Константина 
Котова, который первенствовал 
в «простом» слаломе. В женских 
соревнованиях второе место в 
параллельном слаломе заняла 
кузбасская спортсменка Наталья 
Конева.

ВОЛЕЙБОЛ
Сегодня кемеровский 
«Кузбасс» в ответном 
матче 1/8 финала Кубка 
Европейской конфедера-
ции волейбола сыграет 
в Польше с клубом «АЗС 
Ольштын».

В первой встрече на своей 
площадке наша команда под 
руководством финского тренера 
Туомаса Саммелвуо взяла верх в 
пяти партиях – 3:2.

Напомним: «Кузбасс» дебю-
тирует на международной арене. 
В 1/16 финала Кубка ЕКВ кеме-
ровчане с одинаковым счётом 
3:0 переиграли в гостях и дома 
«Биело Поле» из Черногории. 
«АЗС Ольштын» начал турнир в 
1/32 финала, выбив из борьбы 
финский клуб «Хуррикаани» (3:0, 
3:1), а затем одолел греческий 
ПАОК (3:1, 2:3).

Путёвку в четвертьфинал 
«Кузбасс» заработает, если 
выиграет с любым счётом или в 
случае поражения 2:3 возьмет 
верх в «золотом» сете. В свою 
очередь, «Ольштын» продолжит 
борьбу за Кубок ЕКВ, если вы-
играет 3:0, 3:1 или первенствует 
в том же «золотом» сете.

Победитель этой пары в 
следующем раунде турнира 
встретится с чешским «Кладно» 
или финским «ВаЛеПа» (Саста-
мала). В первом матче волейбо-
листы Суоми одержали гостевую 
победу со счетом 3:2.

Андрей Тарков.

В субботу, 19 января, «Куз-
басс» в очередном туре чем-
пионата России принимает 
московское «Динамо». Матч 
на стадионе «Химик» начнётся 
в 13 часов.

В начале года «Кузбасс» провёл самое 
сложное турне в сезоне, сыграв с интервалом 
в два дня (7–13 января) со всеми призёрами 
первенства страны-2018.

В Хабаровске кемеровчане достойно со-
перничали с лучшей командой суперлиги 
русского хоккея «СКА-Нефтяником» (7:10, 
впервые в нынешней «регулярке» армейцы 
пропустили семь мячей), в Иркутске одоле-
ли бронзового призёра «Байкал-Энергию» 
(4:3), а в Красноярске в обоюдоостром по-
единке уступили вице-чемпиону «Енисею» 
(3:4).

В столице Приангарья наша команда пре-
рвала серию из шести поражений, одержав 
гостевую победу над «Б-Э» впервые с 14 ян-
варя 2012 года (тогда счет был 9:5).

В Красноярске «Кузбасс» не побеждал 
свыше десяти лет, со своих медальных вре-
мён, но в прошлое воскресенье был очень 
близок к положительному результату. Ис-
ход встречи оставался непредсказуемым до 
финального свистка.

Болельщики на новой крытой аре-
не «Енисей» и у экранов мониторов увиде-
ли действительно большой хоккей. «Куз-
басс» сыграл с номинальным фаворитом на 
встречных курсах, отвечая атакой на атаку, 
зачастую владея территориальным и игро-
вым преимуществом.

Между тем дебют матча выдался, каза-
лось бы, обескураживающим для гостей: 
уже на 15-й секунде Дмитрий Макаров от-
кликнулся на передачу Сергея Ломанова и 
реализовал выход один на один с голкипе-
ром Сергеем Морозовым.

Кемеровчане быстро стряхнули отрица-
тельные эмоции и организовали методич-
ный штурм ворот соперников. Примечатель-
но соотношение угловых к 16-й минуте: 5:1 
в пользу «Кузбасса». Правда, гости пропу-
стили контратаку, в завершении которой 
красноярцы заработали 12-метровый. Сер-
гея Морозова на время исполнения пеналь-
ти заменил Евгений Воронков, но он оказал-
ся бессилен парировать сильный и точный 
удар Ломанова.

Еще один контрвыпад удался хозяевам на 
28-й минуте: Алмаз Миргазов переиграл в 
ближнем бою нашего голкипера – 3:0. Вроде 
бы самое время тренерскому штабу «Кузбас-
са» взять тайм-аут, но буквально через ми-
нуту Владимир Каланчин «размочил» счёт, а 
ещё через 79 секунд Вячеслав Швецов сокра-
тил преимущество хозяев до минимума. Тут 
уж пришлось взять полутораминутный пе-
рерыв наставнику «Енисея» Виталию Ануф-
риенко.

Незадолго до перерыва шведский леги-
онер вице-чемпионов России Патрик Шо-
стрём свалил в радиусе Каланчина. «Куз-
басс» получил отличный шанс забить гол в 
«раздевалку» и восстановить равновесие. К 
«точке» подошел Максим Семёнов и отпра-
вил мяч… мимо ворот.

В середине второго тайма Денис Борисен-
ко сравнял счёт, и в дальнейшем чаша весов 
могла склониться в сторону любой из ко-

манд. К счастью для красноярских болель-
щиков и к сожалению для кузбасских, удача 
улыбнулась хозяевам: Шострём реализовал 
свободный удар на 87-й минуте. Сканди-
нав забил седьмой гол в сезоне и седьмой со 
стандартного положения. И пока это самый 
важный мяч Шострёма в суперлиге.

Вскоре «Кузбасс» взял тайм-аут, по исте-
чении которого устремился на последний 
штурм. Финальный свисток прозвучал по-
сле углового в исполнении нашей команды.

Главный тренер «Кузбасса» Алексей 
Китьков отметил на послематчевой пресс-
конференции:

– Сегодня мы не заработали очков, но при-
обрели гораздо больше. Мы приобрели игру, 
к которой стремимся. Уверенность, кото-
рую хотим видеть в каждом действии хокке-
истов нашей команды. Ранее я говорил, что 
нам любой соперник по зубам, и сегодняш-
ней игрой мы доказали обоснованность сво-
их амбиций.

– Вы говорили, что «Кузбасс» стремится 
играть на таких же скоростях, как «Енисей». 
Как думаете, соперник стал хуже двигаться, 
или ваша команда прибавила в этом компо-
ненте?

– Мы могли двигаться ещё лучше, если бы 
вышли на лёд в боевом составе. У нас выбыл 
Олег Земцов, и, чтобы поддерживать темп, 
на позиции центрального нападающего пе-
риодически использовали защитника Мак-
сима Семёнова. Он мог забить с пенальти, 
но, к сожалению, фортуна от него отверну-
лась. Не очень хорошо чувствовал себя Ва-
дим Стасенко.

Думаю, мы сделали полшага вперед, а 
«Енисей» с потерей нескольких ведущих 
игроков небольшой шаг назад, что просле-
живалось на Кубке России и Кубке мира. Но 
у «Енисея» есть такие хоккеисты, как Ал-
маз Миргазов и Сергей Ломанов. Они масте-
ра самого высокого уровня. Мы пока только 
стремимся к этому уровню.

Наши молодые ребята делают первые 
шаги. Прогресс должен быть через работу, 
через усердие. Но быстро ничего не бывает. 
Нет такой кнопки: нажал – и игрок, что на-

зывается, попёр. Должны быть совместные 
усилия – и тренерского штаба, и игрока…

В таблице суперлиги «Кузбасс» занимает 
восьмое место, заработав 22 очка в 17 матчах 
(без учёта результата вчерашней игры в род-
ных стенах с казанским «Динамо»).

Главный «ударник» кемеровчан Вадим 
Стасенко в новом году дважды поразил во-
рота соперников, в нынешней «регулярке» 
на его счету 23 мяча. Всего же в чемпиона-
тах страны он забил 586 голов, в том числе в 
форме «Кузбасса» – 541. До клубного рекор-
да Сергея Тарасова (548) осталось всего семь 
точных ударов.

Трехматчевую домашнюю сессию наша 
команда закончит в понедельник, 21 янва-
ря, встречей с «Мурманом» (Мурманск). На 
следующей неделе в первенстве страны нач-
нётся двухнедельный перерыв, связанный с 
чемпионатом мира, который пройдёт в Шве-
ции с 26 января по 2 февраля. В списке кан-
дидатов в сборную России два хоккеиста 
«Кузбасса» – Сергей Морозов и Владимир 
Каланчин.

Напомним: 21-летний Каланчин высту-
пал на прошлогоднем мировом форуме в Ха-
баровске, где россияне завоевали золотые 
медали.

Вадим Антонов.

 // тем временем

В пятницу, 18 января, в Красноярске нач-
нётся тренировочный сбор юниорской ко-
манды России, которой руководит настав-
ник «Кузбасса-2» Владимир Китьков.  
Отечественная дружина готовится к пер-
венству мира среди хоккеистов не старше 
19 лет (Красноярск, 25–27 января). В числе 
потенциальных участников турнира шесть 
кемеровчан: Артём Азаров, Илья Бондин, 
Яков Коленко, Игорь Котляренко, Артём 
Репях и Андрей Хроменков. Подробнее о 
первенстве планеты – в одном из ближай-
ших номеров газеты.
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Ведущий «Правового поля»   
Дмитрий Толковцев. 

// новые возможности

Следствие ведут знатоки  
с очень умными приборами

 Источник криминалистического света показал, что на деревянном 
полу имеются незаметные для глаза замытые пятна крови.

Доказательство,  
собранное по крупицам

Зимой прошлого года в Ке-
мерове на лестничной площадке 
многоквартирного дома перед 
дверьми своей квартиры застре-
лили предпринимателя, кото-
рый занимался торговлей горю-
че-смазочными материалами. 
Неподалеку от дома в снегу был 
обнаружен обрез охотничьего 
ружья, из которого убили ком-
мерсанта: очевидно, что убий-
ца отбросил его в сторону, когда 
бежал с места преступления до 
своей машины…

Вскоре следствие вышло на 
одного из вероятных преступ-
ников. Но тот всё отрицал, а пря-
мых доказательств его вины не 
было. И вот при обыске гаража 
подозреваемого криминалисты 
с помощью специального чув-
ствительного металлодетектора 
обнаружили на полу крошечные 
частицы металлической струж-
ки. Проведенная экспертиза по-
казала, что качественный состав 
стружки и ствола оружия, из ко-
торого застрелили предприни-
мателя, полностью идентичны. 
Иными словами, при подготов-
ке к преступлению в этом гара-
же у охотничьего ружья отпи-
лили ствол и получили обрез, 
который теперь фигурировал в 
уголовном деле в качестве ору-
дия убийства. И хотя весь мусор 
с пола злоумышленники поста-
рались убрать, мельчайшие ча-
стицы все-таки остались и по-
зволили восстановить истинную 
картину происшедшего.

Под давлением фактов подо-
зреваемый признался в пособ-
ничестве убийству. Как оказа-
лось, мотивом для «устранения» 
коммерсанта стал конфликт из-
за бизнеса, а заказчиком высту-
пил деловой партнер предпри-
нимателя. Вскоре заказчик и 
исполнитель преступления так-
же были задержаны…

«Гемофан»  
не проведешь

В Прокопьевске без вести 
пропал мужчина: ушел из дома 
и не вернулся. Когда самостоя-
тельные поиски родственников 
успехом не увенчались, они об-
ратились в правоохранитель-
ные органы. Оперативникам 
полиции совместно со следо-
вателями регионального След-
ственного комитета удалось 
установить ранее судимого при-
ятеля пропавшего прокопчани-
на, к которому он заходил неза-
долго до своего исчезновения. 
Однако тот всё отрицал. И все 

же собранные следствием дан-
ные позволяли предположить, 
что речь может идти об убий-
стве. Хотя при осмотре жилища 
ничего подозрительного обна-
ружено не было.

И тогда криминалисты След-
ственного комитета решили 
воспользоваться прибором, ко-
торый называется источник кри-
миналистического света. Внеш-
не он очень похож на фонарь и 
позволяет обнаруживать биоло-
гические следы (например, пота 
или слюны, крови или спермы) 
и малозаметные следы (отпечат-
ки пальцев, волосы, микрово-
локна с одежды и прочее). Или, 
скажем, с его помощью появля-
ется возможность найти мель-
чайшие следы пыли от обуви, в 
которой был преступник, а это 
тоже может многое рассказать 
специалистам о злоумышлен-
нике, очертить примерный круг 
его занятий. Причем для этого 
не нужно обрабатывать боль-
шие поверхности и вещи специ-
альными химическими реакти-
вами – достаточно на них просто 
посветить. Правда, наличие тех 
или иных следов можно разгля-
деть только в специальных оч-
ках, которые идут в комплекте 
к прибору. В итоге невидимые 
для простого взгляда капельки 
слюны или пота начинают ярко 
светиться, а кровь, наоборот, по-
глощает свет, и потому отчетли-
во видны темные пятна.

При обследовании жилища 
подозреваемого в исчезновении 
прокопчанина источник крими-
налистического света показал, 
что на полу имеются замытые 

пятна крови. Когда доски подня-
ли, много таких же замытых сле-
дов было обнаружено на их бо-
ковых поверхностях и на плахах, 
на которых они лежали…

Наличие в доме следов кро-
ви подтвердили и специальные 
тест-полоски, напоминающие 
пластинки бактерицидного пла-
стыря, только большего разме-
ра, которые криминалисты при-
кладывали к подозрительным 
местам. Эти полоски «Гемофан» 
реагируют даже на малейшие 
следы крови – они начинают 
темнеть…

Осознав, что теперь скрывать 
правду бесполезно, хозяин дома 
признался в убийстве. По его 
словам, в тот злополучный вечер 
они с приятелем решили выпить. 
Но потом повздорили. Слово за 

слово – разгорелась ссора, и хо-
зяин зарезал своего гостя но-
жом. Под покровом ночи убий-
ца оттащил труп к отстойнику и 
сбросил в него, надеясь утопить. 
А вернувшись домой, тщатель-
но замыл следы крови. Однако 
его надежды «спрятать концы в 
воду» не оправдались…

Тело пропавшего без вести 
мужчины было обнаружено в 
отстойнике и поднято на берег с 
помощью водолазов…

Пуля – дура,  
магнит – молодец

В конце прошлого года в 
Осинниках в своем автомобиле 
был убит молодой человек. Не-
известный преступник подошел 
к его машине и несколько раз 

выстрелил в сидевшего за рулем. 
Теряя сознание, тот из послед-
них сил втопил в пол педаль газа, 
и машина рванула вперед. Про-
ехав по дороге несколько десят-
ков метров, иномарка врезалась 
в столб и остановилась. Постра-
давший был доставлен в боль-
ницу, но, несмотря на все уси-
лия медиков, вскоре скончался 
от полученных ранений в голову 
и грудь…

Первоначально сложность 
расследования заключалась, 
в частности, в том, что труд-
но было определить непосред-
ственное место преступления. А 
это для следственных действий 
обязательно. Тем более что в тот 
вечер шел густой снег, и по доро-
ге проехало немало машин. Об-
наружить в таких условиях, на-
пример, гильзы, которые могли 
бы помочь определить и точку, 
с которой стрелял преступник, 
и тип оружия, было так же про-
блематично, как искать иголку в 
стоге сена.

Конечно, можно было про-
сеять снег с дороги, но для это-
го потребовалось бы слишком 
много времени. Вся надежда 
следователей и криминалистов 
регионального Следственно-
го комитета была на магнитные 
грабли, которые используются 
для поиска металлических объ-
ектов – осколков, пуль и так да-
лее. С ними криминалисты и 
пошли по проезжей части – от 
автомобиля убитого в сторону, 
обратную траектории его дви-
жения. И через несколько десят-
ков метров прибор действитель-
но «захватил» в раскатанном по 
дороге снегу несколько стреля-
ных гильз.

Экспертиза установила, что 
эти гильзы и пули, извлечен-
ные из тела погибшего, неког-
да составляли единое целое и 
были выпущены из пистолета. 
Так криминалисты определи-
ли орудие убийства и точное ме-
сто преступления. «Танцуя» от 
него, следствие нашло камеры 
видеонаблюдения, запечатлев-
шие преступление, а также вы-
шло на случайного свидетеля, 
который помог установить веро-
ятного убийцу. Через несколько 
дней подозреваемый был задер-
жан. Под давлением прямых и 
косвенных улик он признался в 
нападении и был арестован. Как 
оказалось, причиной убийства 
стали личные неприязненные 
отношения…

Современная техника и высокие технологии всё чаще помогают криминалистам устанавливать 
истину и изобличать преступников. Вот лишь несколько таких случаев, о которых рассказала 
руководитель отдела криминалистики Следственного комитета по Кемеровской области  
Светлана Гончаренко

 Одна из последних новинок в арсенале криминалистов Следственного комитета по Кемеровской 
области – квадрокоптер со специальной видеосистемой, который передает на землю четкую 
картинку с высоты птичьего полета. Его используют, в частности, для поисков без вести пропавших 
людей, а также для исследования труднодоступных мест.
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 Эустома «домашняя».

// январские посевы

// вопрос – ответ

Долгожданная красота
Не все садоводы решаются взяться за 
выращивание гвоздики Шабо и эустомы: 
всхожесть семян аховая, да еще почти 
полгода приходится холить рассаду. Но 
тот, кто не побоится этих трудностей, 
будет награжден изумительно красивым 
цветением.

Королева гвоздик
– так именуют гвоздику Шабо, самую что ни на есть эле-

гантную в своем роду. Если хотите поселить ее в открытом 
грунте, сев на рассаду надо проводить в январе.

Гвоздики не любят кислую почву, поэтому земельная 
смесь должна быть с нейтральной реакцией. В связи с этим 
для страховки рекомендуется добавлять древесную золу 
хоть в купленную, хоть в самолично заготовленную по-
чвосмесь: стакан на 1 л смеси. Обязателен хороший и дре-
наж (застой воды для растений губителен).

Для выращивания рассады самое оптимальное – ис-
пользовать пластиковые емкости с высотой стенки 6-7 см. 
На дно первой насыпают керамзит для дренажа, это будет 
поддон; в него ставят емкость, заполненную почвосмесью, 
дно которой имеет отверстия. Всё вместе – идеальный рас-
садник, пригодный для выращивания практически всех 
культур.

Перед севом смесь слегка уплотняют, поливают и дают 
постоять сутки-двое, чтобы осела. За это время гото-
вят семена: 12 часов держат пакетик на нижней полке хо-
лодильника, а затем такое же время – около батареи, где 
температура 20-22 градуса. Этот прием поможет семенам 
«проснуться».

Сухие семена аккуратно раскладывают по поверхности 
субстрата и присыпают тонким слоем снега. Емкость мож-
но прикрыть прозрачной крышкой, но лучше надуть пакет 
и поместить ее в этот «шарик», по стенкам которого и будет 
скатываться конденсат.

Через 5-6 дней появляются всходы. Теперь емкость надо 
поставить поближе к свету; если погода пасмурная – вклю-
чить подсветку. Пакет оставить, время от времени подду-
вать его, чтобы не осел. Если земля сухая – аккуратно, пи-
петкой провести полив.

Когда образуются 2-3 пары листьев, растения переса-
живают: можно в торфо-перегнойные горшочки, а можно 
и в небольшие пластиковые стаканчики. Главное на этом 
этапе – освещенность. При пасмурной погоде включают 
подсветку на 3-4 часа, регулярно поворачивают емкости, 
чтобы растения не тянулись, не искривлялись.

В фазе пятой пары листьев (примерно начало апреля) 
сеянцы можно прищипнуть, тогда растения обильнее ку-
стятся. В грунт высаживают, когда минуют возвратные за-
морозки, и в первую неделю обязательно притеняют. В се-
редине июля появляются первые бутоны, потом куртинка 
цветет до сентября, а то и дольше.

Классический вариант гвоздики Шабо – крупный мах-
ровый цветок с темно-красными лепестками. Однако за 
столетие селекции появились сорта с чисто белыми, ярко-
желтыми, лососево-розовыми и кирпично-красными с си-
реневым оттенком цветками. Различный окрас позволяет 
создать оригинальную клумбу-ковер, но даже если у вас 
будет один-единственный сорт, всё равно королевское ве-
личие растения неоспоримо.

Размещая Шабо в саду, следует выбрать защищенное от 
ветра место. Стебли у нее неустойчивые, легко полегают, а 
устанавливать опору нет резона – хлопотно, да и красоты 
подвязки цветнику не добавят.

Эустома, или лизиантус
Это по определению многолетнее растение родом из 

Южной Америки, в Европе в культуру введено в XVIII веке, 
использовалось в основном для выращивания в ботани-
ческих садах и оранжереях. Потом его переселили в от-
крытый грунт, конечно, преимущественно на юге. На севе-
ре Англии, Германии возделывали в однолетней культуре 
уже не только профессиональные садовники, но и любите-
ли. В начале прошлого века эустомой вплотную занялись 
селекционеры – в результате мы имеем множество сортов, 
отличающихся размером растения, окраской цветов, похо-
жих на розы и колокольчики одновременно.

Крупноцветковую эустому карликового размера чаще 
всего выращивают как комнатное растение (сорта Фло-
рида розовый, Сапфир Пинк Рим – лепестки белые с тем-
но-розовыми кончиками). Высокорослые сорта – Голубая 
кайма, Пикколо голубой ободок и десятки других – выса-
живают в саду, что дает необычной красоты клумбу и из-
умительные букеты, поскольку в срезке эустома стоит не 
меньше трех недель.

Срок посева семян зависит от того, когда вы хотите по-
лучить цветки. То есть посев в июле–сентябре обеспечива-
ет цветение зимой, январский сев гарантирует его в июле.

Проблемы с семенами эустомы те же, что и с Шабо, так 
что надеяться на 100-процентную всхожесть не приходит-
ся. К тому же всходы появятся не раньше, чем через две-
три недели, потому придется внимательно следить за со-
стоянием посевов, обеспечивая им постоянную влажность, 
но не сырость.

Для выращивания рассады лучше использовать рассад-
ные контейнеры, описание которых приводилось выше. Се-
мена не заделывают, а рассыпают по поверхности земельно-
го субстрата – рыхлого, влагопроницаемого, с нейтральной 
кислотной реакцией. Емкость накрывают стеклом или 
пленкой, время от времени проветривая. Если на поверхно-
сти субстрата начнет появляться мох-плесень, необходимо 
посыпать древесной золой или опрыскать фитоспорином. 
Кстати, фитоспорин будет нужен и для опрыскивания всхо-
дов, поскольку без этого заболевание их почти неизбежно.

Цветоводы-опытники рекомендуют включать подсвет-
ку фитолампой практически сразу, не дожидаясь всходов, 
уверяя, что красный спектр если и не ускоряет прораста-
ние семян, то однозначно оздоравливает всходы. После их 
появления полноценная 8-часовая подсветка обязательна.

Пикировку проводят в фазе четырех настоящих ли-
стьев; если эустома, так сказать, домашняя, то сразу в 
окончательную емкость, если она предназначена для сада 

– то в промежуточную, чтобы потом перевалить на клумбу. 
В фазе 5-6 листьев растения можно прищипнуть для боль-
шего кущения. Поливы следует регулировать очень акку-
ратно: эустома не выносит как пересыхания, так и сырости.

Для хорошего и продолжительного цветения растение 
нуждается в подкормках. Лучше всего использовать спе-
циальное удобрение «Для красивоцветущих», которое 
содержит микроэлементы, однако дозу, указанную в ин-
струкции, надо уменьшить вдвое.

Ожидать цветения придется 22-26 недель, но если вас 
это не пугает, покупайте семена эустомы – и за дело.

В январе же высевают пеларгонии (как для дома, так и 
для сада), герберу, петунию, если есть намерение ее черен-
ковать для получения более пышного цветения. Пять-семь 
коробушек с рассадой – не гектар же вы намерены ею заса-
живать!? – установленных на теплом подоконнике, на кото-
ром укреплена фитолампа, не нарушат интерьер в комнате. 
Зато какое эстетические наслаждение подарит вам эта дол-
гожданная красота!

Подготовила Тамара Малышкина.

 Гвоздика Шабо.

// садоводы, для вас!

В газетных киосках и почтовых отделе-
ниях области больше месяца продавался 
красочный плакат с Лунным посадочно-по-
севным календарем на 2019 год, подготов-
ленный по заданию «Кузбасса» специально 
для нашего региона. Составитель – кеме-
ровчанка Вера Куликова. Но поскольку его 
тираж был ограничен, редакция, как и в 
прошлые годы, не оставляет своих подпис-
чиков без подарка.

Спецвыпуск «Сада и огорода» с Лунным 
календарем выйдет в основной газете 22 ян-
варя, во вторник, но получат его все подпис-
чики, в том числе и четвергового «Кузбасса». 
Кроме того, будет увеличен и тираж газеты – 
с тем чтобы все желающие смогли приобре-
сти ее в рознице в газетных киосках.

…Сегодня уже мало кто задается вопро-
сом, зачем он нужен, этот календарь. Боль-
шинство садоводов убеждено, что помощь 
его в планировании работ переоценить 
трудно. Благодаря его подсказкам всё дела-
ется вовремя, а это экономит время и силы.

Конечно, календарь – не догма. Глупо ве-
сти полив в благоприятные для того дни, если 
накануне прошел дождь, смешно приступать 
к прополкам в означенные сроки, если сорня-
ков почти нет. Это, думается, понимают все. 
Как понимают и то, что важно при уходе за 
садом действовать не наобум, а осознанно.

Надеемся, что наш подарок будет кстати 
всем, кто любит землю, свой сад. И пусть 
он дарит вам не только заботы, но и душев-
ное отдохновение!

Наш подарок

В прошлом сезоне заготовила много 
своих семян – как овощных, так и цве-
точных культур. Думала, что обойдусь 
ими, дополнительно покупать не буду. 
А теперь засомневалась – вдруг ока-
жутся невсхожими? Как их проверить, 
пока еще есть время?

Светлана Горяева.
Кемеровский район.

Свои семена – это, конечно, хорошо, при 
условии, что маточники не являлись ги-
бридами. Семена из плодов гибридов если 
и прорастут, то не будут соответствовать 
заявленным качествам. То есть и урожай 
будет много меньше, чем у гибрида, и вку-
совые качества ухудшатся, и сопротивляе-
мость к болезням ослабнет.

Семена из сортовых плодов полностью 
соответствуют материнским. Более того, 
сорт, произраставший на вашем участке, 
прошел акклиматизацию и, как уверяют 
садоводы-опытники, его потомство будет 
более жизнеспособным.

Проверить всхожесть просто. Если запас 
семян солиден, нужно взять десять штук 
(как минимум) и заложить на прорастание. 
Для этого двухслойную фильтровальную 
бумагу кладут на тарелку, смачивают во-
дой. На нее раскладывают семена, закры-
вают такой же бумагой, опять смачивают, 
закрывают стеклом или тарелкой и ста-
вят в теплое место (20-25 градусов). Бумага 
должна всегда оставаться влажной.

Через 3-5 дней подсчитайте число про-
росших семян и определите их процент от 
общего их числа. Это будет энергии про-
растания. Через 10-12 дней опять подсчи-
тайте проросшие семена – это будет пока-
затель всхожести. Чем меньше различие 
между энергией и всхожестью, тем выше 
качество семян.

Проверка  
на всхожесть
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